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LA QUESTION des expropriations et de
l’indemnisation des citoyens ainsi que
celle des lenteurs administratives et juri-
diques ont été au centre des discussions des
rencontres présidées par le wali Kamel
Eddine Karbouche et le secrétaire général
de la wilaya. Ces rencontres ont été organi-
sées à l’effet de lever les contraintes et les
blocages qui freinent l’avancée de plu-
sieurs projets importants inscrits au profit
de la wilaya. Une question qui est prise très
au sérieux par le premier responsable de la
wilaya, qui a récemment réuni son exécutif
afin d’évaluer l’avancement des projets et
de coordonner l’action des différentes
directions pour la poursuite de la réalisa-
tion, dans de très bonnes conditions, des
projets en cours de réalisation ainsi que le
respect des délais impartis.
Parmi ces projets, il y a ceux liés au secteur
des ressources hydriques, dont la construc-
tion de la station de dessalement d’eau de
mer et d’autres opérations dont a bénéficié
le secteur (fortages et réservoirs dans diffé-
rentes communes). En outre, les opposi-
tions manifestées par des citoyens à cer-
tains projets empiétant leurs terres ont éga-
lement été l’un des sujets les plus abordés
au cours de cette séance de travail et même
d’autres qui ont suivi. Idem pour le point
relatif à la variante de la dernière section

reliant le PK 00 au PK 11 de la pénétrante
autoroutière reliant le port de Béjaïa à l’au-
toroute Est-Ouest, qui a été mis en avant
avec beaucoup d’insistance eu égard à
l’importance que revêt ce projet pour le
développement socio-économique de toute
la région, sans oublier l’accélération des
travaux de réalisation de la section située
entre le PK 11 et le PK 16.
Le secteur du transport a aussi été parmi les
points abordés. Et c’est le projet de dou-
blement et de modernisation de la voie fer-

rée sur 87 km de Béjaïa à Béni Mansour
qui a été discuté, d’autant qu’il subsiste
encore des oppositions au niveau de cer-
tains axes dans la région de la haute Soum-
mam. Des oppositions qui ont retardé
l’avancée du projet et qui doivent être
réglées très vite. L’opération d’expropria-
tion et d’indemnisation des propriétaires
terriens se poursuit toujours vu le nombre
important des gens dont les biens se trou-
vent sur le tracé de cette voie. C’est juste-
ment là un problème qui retarde l’avance-

ment de l’action des entreprises retenues et
constitue un facteur de blocage. «Le chef
de l’exécutif a écouté les comptes-rendus
détaillés des différentes directions sur l’état
d’avancement du processus d’expropria-
tion et a donné ensuite des consignes
strictes afin d’accélérer le traitement des
oppositions des citoyens», a souligné la
wilaya dans un communiqué sanctionnant
les travaux de la rencontre tenue dernière-
ment. 
«Le wali a souligné, au cours du regroupe-
ment, la nécessité de concrétiser tous les
projets et les programmes inscrits dans tous
les secteurs et d’assurer les charges et les
obligations financières qui en découlent», a
ajouté la même source, avant de pour-
suivre : «Il a donné des instructions en vue
de mener à bien toutes les opérations liées
à l’indemnisation des propriétaires fonciers
et immobiliers». Et en vue de la concréti-
sation des projets structurants, le premier
responsable de la wilaya a également
donné des recommandations strictes au
directeur des transports afin d’»accélérer
l’étude des propositions liées à la réalisa-
tion du téléphérique à Béjaïa». Un projet
qui a récemment été dégelé par les hautes
autorités du pays et qui permettra au sec-
teur du tourisme d’effectuer un saut quali-
tatif dans la région. N. Bensalem

projets structurants à béjaïa

Evaluation des travaux et levée des contraintes

Le wali de Béjaïa,
Kamel Eddine Karbouche 

Passer deux heures devant
un seul guichet pour retirer
un extrait de naissance ou

retirer son argent, et attendre
presque toute une matinée pour
envoyer un simple mandat est
tout simplement aberrant pour le
citoyen qui est appelé, malgré lui,
à passer ces rudes épreuves à
chaque fois que la situation le
demande. Par exemple, on ne sort
pas d’un bureau de poste indemne
(visage rouge ou pâle, hyperten-
sion, grimace de colère, épuise-
ment, tremblements, gorge
nouée), de même lors d’un passa-
ge à l’état civil. Une situation qui
devient de plus en plus confuse
pour les citoyens ignorant tout du
système de fonctionnement d’une
APC ou d’un bureau de  poste et
les raisons des comportements,
parfois indécents, de certains
agents.
A qui incombe ce dysfonctionne-
ment dans une administration de
service public ? Au système de
gestion, à l’incompétence et à la
défaillance du personnel ou enco-
re au manque de civisme des
citoyens ?
En dépit du laisser-aller, certains
responsables des directions se
défendent toujours, assurant
déployer tous les efforts dans le
seul but de veiller au bien-être des
citoyens en limitant la durée d’at-
tente à quelques minutes seule-
ment. Certains personnels de la
poste, par exemple, notamment
les agents des guichets qui sont
en contact direct avec les
citoyens, se plaignent souvent
d’une surcharge de travail et du
manque de moyens humains et
matériels pour satisfaire toutes les

demandes de paiement, de retrait
ou d’envoi de mandats. Résultat :
lorsque citoyens et agents sont
face à face, les mots déplacés
remplacent souvent les mots de
politesse et les prestations de ser-
vice deviennent curieusement une
corvée que l’agent estime ne pas
relever de son travail alors qu’il
est employé de la poste. Le
citoyen, de son côté, subit les
conséquences d’un système mal
en point. Si Hadj Ahmed, retraité
âgé de 75 ans, très outré, a saisi le
Jeune Indépendant à sa sortie
d’un bureau de poste de Ghar-
daïa. «J’ai demandé à l’agent du
guichet pourquoi le distributeur
de billets ne fournissait plus de
tickets pour connaître le solde
des comptes, il m’a dit avec

indifférence d’aller poser cette
question ailleurs», a-t-il confié.
De son côté, cet ancien commer-
çant à Sétif, Si Mohamed, âgé de
83 ans, nous a révélé : «C’était un
mercredi, au milieu de la matinée.
J’ai attendu, en vain, près de deux
heures devant l’agence fermée
d’Algérie Télécom afin de renou-
veler mon abonnement ADSL. Et,
malheureusement, le même scé-
nario s’est répété durant la jour-
née de jeudi. Appuyé sur ma
canne, j’ai été contraint de me
rendre jusqu’à l’agence du
centre-ville».
Aux guichets d’une grande poste
à Ghardaïa, c’est le ras-le-bol
généralisé. Dimanche dernier,
un groupe de femmes, des
enseignantes et des retraitées, ont

dû attendre toute une matinée
pour se faire payer avec, en guise
de remerciement, «le méconten-
tement des agents des guichets
qui se plaignent, curieusement,
d’être en manque d’agents».
«Je suis allée à 8h30 au même
bureau de poste, a raconté à son
tour une autre vieille femme.
Sans explication aucune de la part
des responsables, j’ai attendu
mon tour pendant trois heures
pour être payée. Durant ce temps,
l’agent ne cessait de téléphoner à
X et à Y pour leur communiquer
leurs avoirs. Entre une communi-
cation et une autre, il quittait son
poste et laissait la foule s’amasser
devant le guichet. Quand nous
avons réclamé, les autres femmes
et moi, et que nous nous sommes

plaints de cette attente sans rai-
son, nous avons eu droit à des
réponses agaçantes disant que
plusieurs des agents étaient en
congé annuel et qu’il fallait
savoir attendre». Afin de com-
prendre l’origine de ces désagré-
ments dans diverses administra-
tions, la société civile de Ghar-
daïa a dressé un constat qui a
donné lieu à des résultats pour le
moins amères concernant la qua-
lité des services rendus par l’ad-
ministration au sein de la wilaya
de Ghardaïa, particulièrement
durant les périodes estivales. Le
constat semble perdurer d’une
année à l’autre, sans aucun chan-
gement, faute de contrôle de la
part des autorités concernées.
Côté accueil du public au sein des
services publics, on peut dire
qu’il est inexistant. Certains édi-
fices administratifs sont tout sim-
plement fermés durant cet été
2023. Du coup, aucun courrier
des usagers ne bénéficie d’une
réponse des services concernés,
notamment ceux administratifs. Il
faut savoir que très peu d’orga-
nismes ont mis en place un dispo-
sitif dédié à la satisfaction du
client et moins d’un quart des
usagers se déclarent satisfaits du
traitement de leur demande. Pour
améliorer cette situation, la socié-
té civile appelle à la mise en place
d’un dispositif de contrôle ordon-
né au sein de l’administration
locale. L’administration aura
donc d’énormes efforts à fournir
pour satisfaire les besoins des
citoyens, conformément aux
directives de l’Etat.

De Ghardaïa, Aissa Hadj
Daoud  

GharDaïa

Quand l’administration tourne au ralenti
Une administration de service public à deux vitesses. C’est le cas dans plusieurs directions administratives qui, entre les slogans

sur les affiches promettant des prestations de service de qualité et le traitement réservé aux citoyens au niveau des différents guichets
d’APC, de daïra ou de bureau de poste, ne semblent pas rouler à la même vitesse.

Une administration
à deux vitesses.
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3 LUTTE CONTRE
LES FUITES D’EAU
l’aGire sensibilise
LES FUITES d’eau non réparées
rapidement font perdre des quantités
importantes de ce liquide vital. Une
fuite sur un robinet faire perdre 80
litres d’eau par jour selon l’Agence
nationale de gestion intégrée des
ressources en eau (AGIRE), laquelle
appellent à réparer vite les fuites
domestiques. Il existe ce qu’on
appelle des «consommations
cachées» de l’eau au niveau des
maisons. Ces «consommations
cachées» sont essentiellement
causées par les fuites d’eau
auxquelles les consommateurs ne font
pas toujours attention, mais qui
engendrent une consommation
supplémentaire de ce liquide vital et,
par ricochet, génèrent un coût
additionnel à la consommation
quotidienne de l’eau. Au moment où
la préservation de la ressource
hydrique est considérée comme une
priorité compte tenu de la raréfaction
de l’eau, une lutte contre le gaspillage
d’eau doit être menée. C’est dans
cette optique que veut agir l’Agence
nationale de gestion intégrée des
ressources en eau, qui veut
sensibiliser les usagers en les
appelant à lutter contre une autre
forme de gaspillage de l’eau, celle
causée par les fuites au niveau des
maisons. Dans un message de
sensibilisation, AGIRE interpelle les
citoyens sur les conséquences de la
négligence de ces fuites. «Une seule
fuite sur un robinet fait perdre plus de
80 litres d’eau / jour», a fait savoir
l’Agence, appelant les citoyens à
réparer les robinets qui goutent.
Installée en 2014, AGIRE a pour
mission principale de développer et
d’assurer une gestion intégrée et
durable des ressources en eau.
Néanmoins, les fuites domestiques ne
sont pas les seules à causer des pertes
d’eau. Celles enregistrées sur les
réseaux de distribution sont aussi
derrière les grandes pertes d’eau. Des
canalisations défectueuses ou
vétustes en sont les causes principales
de ces pertes auxquelles il faut
impérativement remédier.  C’est dans
ce sens que la Société des eaux et de
l’assainissement d’Alger (SEAAL)
avait affirmé, en début de l’année,
que les opérations de maintenance et
de réparation des canalisations,
effectuées périodiquement, avaient
permis de réparer toutes les fuites
importantes au niveau des principales
canalisations de transfert. 
La société avait aussi indiqué que
durant l’année 2022, elle a
diagnostiqué et réparé plus de 550
fuites sur 2 000 km de réseaux dont le
diamètre varie entre 5.00 et 2.000
mm. 
L’Algérienne des eaux (ADE)
effectue pour sa part la maintenance
du réseau. Durant l’année 2022,
l’Algérienne des eaux a procédé à la
réparation de plus de 350 000 fuites
d’eau en 2022. Cela, dans le cadre de
son programme visant la préservation
de la ressource hydrique et la lutte
contre son gaspillage. C’est ce qu’a
affirmé Radia Dahmani, directrice
contrôle qualité et régulation à l’ADE
qui s’est exprimé, au début du mois
de juillet passé lors d’un exposé
présenté aux travaux du 1er séminaire
national : Eaux, environnement et
pollution organisé par l’Université
des sciences et de la technologie
Houari-Boumediène (USTHB). Selon
elle, l’entreprise a fait de la
réparation des fuites une priorité afin
de faire face aux pénuries et lutter
contre le gaspillage de cette ressource
vitale.

Lilia Aït Akli

EXPLOITER l’intelligence arti-
ficielle et la robotique pour lut-
ter contre les feux de forêt est
le thème principal de la deuxiè-
me édition de la compétition
nationale de la robotique
(ARC) qui a eu lieu, hier, à la
salle Harcha-Hacène, à Alger.
Le défi de cette année consiste
à créer un robot autonome ou
téléguidé capable de surmonter
divers obstacles tels que des
arbres, des pierres et des ter-
rains recouverts de graviers. Le
robot développé est ainsi
capable de détecter et éteindre
les feux à travers l’intelligence
artificielle. L’événement a
réuni des porteurs d’idées et de
projets dans le cadre de la lutte
contre les incendies, lesquels
réclament plus d’accompagne-
ment de la part des autorités.
«Notre équipe participe, pour
la première fois, cette année.
La compétition nationale de la
robotique est une opportunité
pour mettre en œuvre nos
acquis à l’université afin de

trouver des solutions qui peu-
vent prévenir des catastrophes
et sauver des vies», a affirmé
Abdelhadi, un étudiant à l’Eco-
le polytechnique d’Alger.
Il a exprimé son souhait ainsi
que celui de son équipe, tout
comme le reste des partici-
pants, «d’avoir plus d’encoura-
gement et de financement de la
part des autorités, notamment
pour pouvoir acheter des pièces
indispensables pour la fabrica-
tion de ces robots».
Les organisateurs de cet événe-
ment ont, de leur côté, signalé
l’intérêt porté à ce concours.
«Le nombre de participants a
augmenté et on a même ouvert
la compétition au public qui
s’intéresse de plus en plus à ce
domaine, contrairement à la
première édition, l’année der-
nière, dont le défi était de trou-
ver des solutions à des pro-
blèmes industrielles», selon les
organisateurs du concours, qui
notent que «le concept de cette
édition est nouveau pour le

public ainsi que pour les parti-
cipants».
«On a proposé ce challenge aux
jeunes et aux universités et on
attend qu’ils soient à la hauteur
et qu’ils se démarquent avec les
idées présentées lors de cette
finale», a souligné Khaled
Basta, gérant et fondateur de la
start-up BK Fire, sponsor de
l’événement.
Pour départager les finalistes,
la compétition est supervisée
par un comité de jury composé
d’experts et de professionnels
dans le domaine de la robo-
tique, chargé d’examiner et
d’évaluer de manière impartia-
le et crédible les réalisations
des candidats.
«Dans le processus de sélection
du gagnant, il y a une partie qui
consiste à répondre à des ques-
tions théoriques, une partie
homologation, pour pouvoir
passer à la mise en test du robot
sur un parcours bien défini», a
expliqué l’un des membres du
jury.

«Algerian Robot Cup» (ARC)
est une compétition nationale
de robotique organisée par le
club CELEC. Sa structure se
déploie en deux phases dis-
tinctes. La phase qualificative
s’est tenue le 29 avril 2023
dans quatre wilayas, Alger,
Oran, Batna et Ghardaïa, où les
15 équipes participantes se sont
affrontées pour décrocher une
place en finale. Les gagnants de
chaque région se sont réunis
pour mettre en lumière leurs
compétences et leurs réalisa-
tions dans le domaine de la
robotique.
Il convient de noter que le club
CELEC est un club scientifique
de l’Université des sciences et
de la technologie Houari-Bou-
mediene. Ce club propose une
variété d’activités qui permet-
tent aux étudiants passionnés
d’explorer et de renforcer leurs
compétences dans le domaine
de la technologie ainsi que dans
d’autres secteurs.

Rim Boukhari

compétition nationale De robotiQue 2023

des projets innovants pour lutter
contre les incendies

L’ENIEM de Oued Aïssi, soucieused’éviter sa fermeture ou sa privati-
sation, a entamé des démarches

pour trouver un partenaire solide. Dans
cette optique, elle a entrepris des contacts
avec des groupes étrangers, l’un de natio-
nalité chinoise et l’autre de nationalité
turque. Il reste cependant à déterminer,
selon la même source, si ce partenariat sera
exercé avec deux groupes étrangers en
même temps ou le choix définitif sera porté
sur seulement sur l’un des deux. Par
ailleurs, aucune date n’est fixée quant à la
finalisation des discussions entre l’ENIEM
et ses éventuels futurs partenaires, et enco-
re moins concernant le taux de participa-
tion en termes de montant d’investissement

de ce ou ces partenaires, a-t-on ajouté de
même source. Pour sauver, encore une fois,
l’ENIEM de Oued Aïssi de la fermeture,
l’Etat lui a accordé, en août dernier, un cré-
dit d’exploitation d’un montant de 1 mil-
liard de dinars. Ce crédit dit «d’exploita-
tion» servira d’achat de la matière premiè-
re devant alimenter ses ateliers. Cependant,
aucune date n’est avancée quant à la récep-
tion de cette matière première puisque l’ar-
gent promis n’a pas encore atterri dans les
caisses de l’entreprise. Le principe d’accor-
der un crédit d’exploitation à l’ENIEM de
Oued Aïssi a été arrêté au cours de la jour-
née du lundi 14 août 2023, à l’occasion de
la réunion entre le ministre de l’Industrie et
de la Production pharmaceutique, Ali

Aoun, et les dirigeants de l’entreprise ainsi
que le partenaire social (syndicat local aux
couleurs de l’UGTA), qui s’est déroulée au
siège du ministère de tutelle.
Notons enfin que la reprise du travail au
niveau de l’ENIEM s’effectuera officielle-
ment aujourd’hui, dimanche 3 septembre.
La rentrée se fera en deux étapes. Le pre-
mier groupe effectuera sa rentrée aujour-
d’hui et le second mercredi prochain. La
question qui se pose est de savoir que
feront ces travailleurs puisque la matière
première est toujours indisponible. Indis-
ponibilité, faute d’argent, qui remonte,
devons-nous le rappeler, à la fin du mois de
juillet dernier.

De notre bureau, Saïd Tissegouine

en contact avec Des chinois et Des turcs

L’ENIEM à la recherche de 
partenariat

Afin de sauver l’entreprise ENIEM d’une énième faillite et de devoir faire face au même problème 
de trésorerie d’une façon récurrente, celle-ci est à la recherche de partenariats. Dans ce sens, des
contacts sont actuellement en cours avec des groupes chinois et turc. C’est ce qu’a indiqué au Jeune

Indépendant une source très proche du dossier.

L’ENIEM espère renaître
de ses cendres.
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4AIN DEFLA
près de 73 000 élèves
bénéficient de la prime
de scolarité
PRÈS de 73 000 écoliers issus des
familles démunies vont bénéficier de
la prime de solidarité scolaire de
l’ordre de 5.000 DA, dans la wilaya
d’Ain Defla au titre de la rentrée
scolaire 2023/2024. Toutes les
procédures administratives ont été
effectuées pour cette opération qui a
concerné 73 000 élèves issus de
familles démunies à travers la wilaya,
pour un montant global de plus de
367 millions de DA  mobilisé, ont
indiqué les services de la wilaya.
L’opération d’attribution de la prime
en question a déjà commencé, selon
la même source, ajoutant à l’occasion
qu’un lot de plus de 1,8 million de
manuels scolaires a été prévu pour
cette rentrée, dont une partie a déjà
été réceptionnée par les services
concernés en attendant la totalité du
quota dans les prochains jours. Les
services de la wilaya ont affirmé
qu’en prévision de la rentrée scolaire
2023/2024, un (1) établissement
d’enseignement moyen, 161 classes
d’extension, dont 131 classes dans le
palier primaire et 30 autres dans le
palier moyen ont été réceptionnés,
permettant de faire face à la
«surcharge» des classes enregistrée
ces dernières années dans certains
établissements scolaires de la wilaya.
Ainsi, deux autres établissements
d’enseignement moyen et un groupe
scolaire vont être mis en service d’ici
à la fin du mois en cours, en plus de
la réception de plusieurs équipements
pédagogiques relevant du secteur de
l’éducation nationale avant la fin de
l’année, a-t-on souligné de même
source. Toujours dans le cadre des
préparatifs de la rentrée scolaire, et en
vue de permettre aux parents d’élèves
d’acquérir à des «prix abordables» les
fournitures scolaires, la direction du
commerce et de la promotion des
exportations a prévu d’organiser, à
partir de dimanche 3 septembre
(demain), une foire dédiée la
commercialisation des fournitures
scolaires, l’habillement et le manuel
scolaire, a indiqué le chef de service
de l’organisation des marchés au sein
du même organisme, Bouchakour
Abed. Il a souligné que 28 exposants,
dont des opérateurs économiques, des
commerçants de gros, des artisans
locaux spécialisés dans la fabrication
des cartables, sacs à dos et vêtements,
ont confirmé leur participation à la
manifestation commerciale qui se
déroulera au niveau du palais des
expositions de la ville d’Ain Defla.
M. Bouchakour a rassuré quant à la
disponibilité des fournitures scolaires
lors de la foire qui se poursuivra
durant une période de 30 jours et au
cours de laquelle les familles pourront
acquérir les articles scolaires à des
prix «très concurrentiels».

S. N.

DANS le sillage des préparatifs de la ren-
trée scolaire et universitaire, une rencontre
a réuni, jeudi dernier, les membres du
comité de sécurité élargi au niveau du cabi-
net du wali de Constantine. La rencontre,
présidée par le wali Abdelkhalek Sayouda,
a réuni les responsables des services de
sécurité, le wali délégué de Ali Mendjli, les
chefs de daïras et les représentants des
douze APC, ainsi que les directeurs exécu-
tifs de la wilaya, les directeurs des diffé-
rents établissements universitaires et des
œuvres universitaires, les directeurs de la
wilaya de la Seaco et de la Sonalgaz 1 et 2.
Après avoir évoqué dans un exposé suc-
cinct la situation sécuritaire au niveau de la
wilaya, la réunion a été axée sur les prépa-
ratifs des rentrées scolaire et universitaire

2023-2024, ainsi que la rentrée profession-
nelle de la session de septembre 2023. Une
carte et un rappel ont ainsi été faits concer-
nant les nouvelles structures et établisse-
ments éducatifs devant entrer en activité
lors de la prochaine rentrée scolaire. Ces
projets visent à soulager la surpopulation
dans certains établissements.
De plus, outre les nouvelles structures de
restauration scolaire qui seront ouvertes
dans plusieurs établissements scolaires, la
commission a mis l’accent sur le transport
scolaire et l’aide financière aux plus néces-
siteux. Dans le cadre des opérations de
réfection touchant certains établissements,
le chef de l’exécutif a exhorté les respon-
sables des structures à veiller à ce que les
établissements soient prêts avant le 15

septembre courant. L’accent a également
été mis sur les nouvelles dispositions
concernant l’introduction de la langue
anglaise et de l’éducation physique et spor-
tive pour les élèves du palier primaire.
Les directeurs d’établissements supérieurs
ont également reçu des instructions pour
garantir le succès de la rentrée universitai-
re. «Constantine étant un pôle universitaire
par excellence», a insisté Abdelkhalek
Sayouda. 
La première session de la rentrée profes-
sionnelle prévue en septembre n’a pas été
en reste. Le wali a exhorté les responsables
à accorder plus d’importance à la restaura-
tion au niveau des établissements du sec-
teur.

Amine B.

le wali réunit la commission De sécurité De constantine

La rentrée scolaire et universitaire
en point de mire

INITIÉE par la direction locale du com-
merce et annoncée auparavant par le
ministre du Commerce et de la Promotion
des exportations, la foire de proximité des
fournitures scolaires est opérationnelle
dans plusieurs villes du pays. Lancée en
prévision de la rentrée scolaire
2023/2024, le secrétaire général chargé des
affaires de la wilaya, Nedjmeddine Teyar,
doit procéder aujourd’hui, dimanche 3
septembre 2023, à l’inauguration de la
foire des fournitures dans l’enceinte du
stade Mustapha-Tchaker. Ainsi, plus d’une
trentaine d’exposants, entre artisans,

fabricants, importateurs et grossistes, pro-
posent divers articles scolaires de produc-
tion locale, des tabliers et des vêtements
ainsi que les livres scolaires (officiels ou
de soutien) à des prix défiant toute concur-
rence, faisant ainsi la joie des élèves de
tous les niveaux ainsi que de leurs parents.
Les producteurs et les importateurs ont
répondu à l’unisson à l’appel lancé par le
ministère du Commerce pour l’organisa-
tion de ces foires, et les prix proposés sont
relativement bas afin d’aider les couches
défavorisées à acquérir les fournitures sco-
laires dont ont besoin leurs enfants dans un

contexte d’inflation mondiale qui lamine
le pouvoir d’achat de larges pans de la
société.
Il convient de noter que les commerçants,
les producteurs et les importateurs qui
s’installent dans ces foires bénéficient de
la gratuité des stands et toutes les charges
y afférentes sont supportées par les
Chambres de commerce.
Quant aux citoyens, ils ont très bien
accueilli cette initiative qui leur permettra
d’acquérir à des prix raisonnables les four-
nitures scolaires, les tabliers, les cartables,
l’habillement et même les livres scolaires

et parascolaires pour leurs enfants scolari-
sés.
Pour rappel, cette foire durera plus de 30
jours, à compter d’aujourd’hui, le 3 sep-
tembre 2023. «Nous, exposants à cette
foire, tenons à rassurer les élèves et leurs
parents quant à la disponibilité des articles
scolaires, en quantité, en qualité et à des
prix raisonnables. Nous lançons une invi-
tation à tous les chefs de famille pour nous
rendre visite au niveau de nos stands», a
déclaré l’un des exposants à la foire, ren-
contré la veille de l’ouverture.

T. Bouhamidi

Foire Des Fournitures scolaires à bliDa

des prix très accessibles

A l’occasion de cette
manifestation, elle était
accompagnée du chef de

daïra de Médéa, du directeur du
commerce et de la promotion
des exportations de Médéa, du
directeur de la chambre de
commerce et d’industrie du Tit-
teri, du secrétaire général de
wilaya, des commerçants et des
artisans, et du représentant de
l’association de protection du
consommateur.
S’exprimant en marge de la
manifestation, la directrice
régionale a indiqué que qu’il a
été programmé onze foires à
l’occasion de la rentrée scolaire
avec la participation de plus de
230 opérateurs économiques
comptant, outre les producteurs
locaux de fournitures scolaires,
l’association des opérateurs de
la confection de vêtements, de
la fabrication des chaussures et
des peaux et cuirs, etc.
Selon la même responsable, la
foire offre la possibilité aux
parents d’acquérir des fourni-
tures scolaires qui ne souffrent
pas de défauts, ne présentent
pas de danger pour la santé des

enfants et qui ne touchent pas à
la morale et aux traditions de la
société. 
Comme d’ailleurs il est fait un
contrôle rigoureux sur l’exerci-
ce du monopole sur la marché,
le stockage de la marchandise,
l’étude de la composition des
prix des fournitures et des
besoins du marché, des facteurs
qui ont fait l’objet d’une prépa-
ration en amont en vue de la
rentrée sociale et de l’organisa-
tion des manifestations via les

foires et les salons. La
démarche, dira la même res-
ponsable, est de mettre les pro-
duits sur le marché à des prix
abordables, et ce, en mettant en
relation directe le producteur,
le commerçant de gros et le
consommateur, tout en veillant
à ce que la marge bénéficiaire
soit la plus modique possible.
Au niveau de la foire de la ren-
trée scolaire à Médéa, des opé-
rateurs et des fabricants de
fournitures scolaires ont ouvert

des stands proposant des
articles scolaires divers dont
des cahiers, des cartables et des
sacs à dos, des blouses de diffé-
rentes couleurs, des stylos et
des crayons provenant d’usines
locales ou de l’étranger et qui
sont étalés à la vue des parents
et des élèves pour des prix
jugés abordables par certains
visiteurs.
La palette des prix pouvant
varier d’un produit à un autre et
d’une marque à une autre, et ce,
en fonction de la qualité de l’ar-
ticle exposé même si des com-
merçants informels et occa-
sionnels essaient de profiter de
la situation pour écouler cer-
tains produits de mauvaise qua-
lité en consentant des remises
pour appâter les clients aux
petites bourses. 
Par ailleurs, la direction du
commerce a annoncé que deux
autres points de vente des four-
nitures scolaires qui ouvriront
leurs portes à compter de ce
dimanche dans les aggloméra-
tions de Berrouaghia et Béni-
Slimane.

De Médéa, Nabil Bey    

méDéa

Onze foires dédiées à la rentrée
scolaire

La directrice régionale du commerce et de la promotion des exportations, Samia Ababsa, a donné,
jeudi, le coup d’envoi de la foire de la rentrée scolaire organisée à  la maison de l’artisanat 

située au chef-lieu de la wilaya.

Des fournitures scolaires
à des prix abordables.



L’ introduction de cette nou-velle discipline relative à
la culture routière concer-

nera des trois paliers l’enseigne-
ment (primaire, moyen et secon-
daire), selon le décret exécutif n°
23-98 publié le 5 mars au Journal
officiel n°15, fixant les modalités
d’enseignement, de prévention et
de sécurité routière. Les établis-
sements publics, privés et spécia-
lisés sont concernés par cette
nouveauté.
L’enseignement de l’éducation
routière vise à sensibiliser les
élèves sur les dangers de la route
et de la pollution environnemen-
tale causée par l’utilisation des
moyens de transport. Il s’agit
aussi d’apprendre aux élèves, à
travers cet enseignement, com-
ment utiliser les nouvelles tech-
nologies de la communication
pour signaler les accidents de la
circulation.
Il faut souligner que le nombre
d’accidents de la circulation a
augmenté de 45% durant les cinq
premiers mois de 2023, selon un
bilan de la Gendarmerie nationa-
le. Tandis que les services et les
unités de ce corps constitués ont
enregistré 3 591 accidents de la
circulation qui ont causé la mort
de 1 116 personnes et des bles-
sures à 5 326. Le même bilan a
également expliqué que «la
cause principale de ces accidents
est due à 93% au facteur
humain».
Des chiffres qui donnent froid
dans le dos et interpellent l’Etat,
mais aussi les associations acti-
vant dans le domaine de la pré-
vention routière, qui agissent au
jour le jour pour réduire ces
chiffres. Des actions de sensibili-
sation aux dangers de la route et
des campagnes de prévention
ciblant spécifiquement les jeunes
sont, en effet, organisées tout au
long de l’année, mais la prise de
conscience passe aussi par un
travail de fond qui débute dès le
plus jeune âge et dans lequel
l’Education nationale joue un
rôle important.
Dans cette optique et dans le but
de réduire ces accidents et leurs
répercussions, le gouvernement
mise sur la sensibilisation,
notamment, chez les enfants, et
ce à travers l’introduction de
l’éducation routière «comme
l’un des leviers d’action fonda-
mental dans l’objectif de réduire
le nombre de victimes sur les
routes».
Ces cours de l’éducation routière
seront introduits, selon le chef du
bureau de communication au
Centre d’information et de coor-
dination routière de la Gendar-
merie nationale (GN), le Com-
mandant Samir Bouchehit, dans
la matière de l’éducation civique,
pour l’enseignement primaire et
l’enseignement moyen.
Quant à l’enseignement secon-
daire, cette nouvelle discipline

sera enseignée sous formes de
cours séparés dans plusieurs
matières, ajoute M. Bouchehit,
dans une déclaration à une chai-
ne de télévision privée. «Il est
possible d’ajouter des supports
de sensibilisation aux accidents
de la route, à travers, notamment,
des travaux pratiques et des acti-
vités pédagogiques liés à l’édu-
cation routière», a-t-il précisé.
Pour bien concevoir l’enseigne-
ment de cette nouvelle discipli-
ne, le ministre de l’Education a
présenté, lors d’une réunion avec
les membres de la commission
interministérielle chargée de
l’élaboration du programme
d’éducation routière en milieu
scolaire, des orientations devant
permettre la formulation de pro-
positions pratiques à adopter,
notamment en matière d’activités
pédagogiques et complémen-
taires.
Il a indiqué, lors de cette réunion,
en juillet, que l’intégration de
l’enseignement de l’éducation
routière en milieu scolaire s’ins-
crivait dans le cadre de «la
concrétisation d’un des dossiers
prévu pour la rentrée scolaire
2023-2024, programmé au titre
du plan d’action du ministère de
l’Education nationale, inscrit
dans le plan d’action du gouver-
nement pour la mise en œuvre du
programme du président de la
République, Abdelmadjid Teb-
boune».

PLUSIEURS SECTEURS
IMPLIQUÉS

Cette nouvelle matière concerne,
selon M. Belabed, tous les élèves
des trois cycles d’enseignement

au niveau des établissements de
l’éducation, publique, privée et
spécialisée, ce qui leur permettra
de connaître les règles de circula-
tion routière ainsi que les
moyens de prévention et de sécu-
rité routière. 
Outre la promotion des bonnes
pratiques, l’enseignement de
cette matière contribuera à déve-
lopper une conscience des dan-
gers de la route et de la pollution
environnementale causée par
l’utilisation des moyens de trans-
port.
Il s’agit également, selon le
ministre, d’orienter les élèves
vers l’utilisation des nouvelles
technologies de communication
pour signaler les accidents de la
circulation. Pour se faire, le
département de Belabed  compte
collaborer avec les ministères de
l’Intérieur, des Collectivités
locales et de l’Aménagement du
territoire, des Affaires religieuses

et des Wakfs, des Transports, de
la Santé et de la Solidarité natio-
nale afin de concevoir le contenu
de cette nouvelle matière à ensei-
gner dès le cycle primaire.
Seront également associés à
l’élaboration de ce programme
les représentants du commande-
ment de la Gendarmerie nationa-
le, de la Direction générale de la
Sûreté nationale (DGSN), de la
Direction générale de la Protec-
tion civile et de l’Observatoire
national de la société civile
(ONSC). Cette réunion est inter-
venue en application des disposi-
tions du décret exécutif n 23-98
du 5 mars 2023, fixant les moda-
lités d’enseignement, de préven-
tion et de sécurité routière, au
niveau des trois paliers de l’édu-
cation avec pour objectif
d’»inculquer aux générations
futures cette culture routière et le
respect de l’environnement».
Le décret en question fixe les

modalités d’enseignement de
cette nouvelle discipline baptisée
: «Éducation routière en milieu
scolaire» et son intégration dans
le programme. «L’intégration de
l’éducation routière en milieu
scolaire s’effectue à travers l’en-
seignement des règles de circula-
tion, de prévention et de sécurité
routières dans des activités péda-
gogiques et périscolaires. Elle
concerne les différents cycles
d’enseignement, au niveau des
établissements d’éducation et
d’enseignement publics, privés
et spécialisés», précise l’article 2
dudit décret. Les cours dispensés
devront permettre à l’élève de
connaître les règles de circula-
tion routière, l’obligation de les
respecter ainsi que les différents
moyens de transport et leur utili-
sation.
L’éducation routière devra per-
mettre l’exploitation des nou-
velles technologies de communi-
cation (TIC) pour signaler les
accidents de la route. «Ces axes
concernent les trois situations
des usagers de la route, celle du
piéton, du passager, puis du
conducteur du véhicule», précise
l’article 3 du décret.
Une commission interministé-
rielle, a été créée auprès du
ministère de l’Éducation nationa-
le, et installée en vue d’élaborer
le programme de cette matière.
Aussi, la Délégation nationale à
la sécurité routière est chargée,
avec la participation du ministère
chargé des Transports, et du
ministère chargé de l’Education
nationale, d’élaborer et d’actuali-
ser les supports éducatifs de
sécurité routière sous forme de
modèles numérisés.
Le décret précise que les établis-
sements d’éducation et d’ensei-
gnement peuvent exploiter les
espaces pédagogiques et assurer
les moyens nécessaires pour
enseigner l’éducation routière,
avec la contribution des adminis-
trations et des institutions
publiques et privées, des collecti-
vités locales et de la société civi-
le.

Lynda Louifi
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ALGÉRIE TÉLÉCOM vient de lancer une nouvelle
offre de cours particuliers en ligne, dans le cadre de
la plateforme de soutien pédagogique en ligne
«Dorouscom», destinée aux élèves des trois paliers
de l’enseignement, accessible sur abonnement
annuel auquel peuvent souscrire leurs parents.
Intitulé «Daoura», ce service, ajoute la même sour-
ce, permet aux enfants des trois cycles primaire,
moyen et secondaire, «de bénéficier des cours de
soutien en ligne dans les différentes matières», et ce
«conformément au programme de l’éducation
nationale».

Ce nouveau service permet également de réviser et
de préparer «la rentrée à l’école», à distance, à tout
moment et en tout confort, sur la plateforme d’ap-
prentissage en ligne Dorouscom.
S’agissant des modalités de souscrire à l’abonne-
ment en question, Algérie Télécom précise que le
service est disponible au niveau de toutes les
agences commerciales, selon différentes formules.
La souscription à ce service est à 2000 dinars par an
au niveau des agences commerciales d’Algérie
Télécom.

Lynda L.

cours particuliers en liGne

algérie télécom lance le service
«daoura»

lutte contre les acciDents De la route

L’éducatION rOutIèrE à L’écOLE
dès La rENtréE 

Dès la rentrée scolaire, les règles de la circulation, de la prévention et de la sécurité routières seront désormais enseignées à l’école.
Du primaire au lycée, chaque élève doit suivre dorénavant un parcours pédagogique complet au cours duquel il doit notamment

connaître les règles de la circulation routière et les moyens de prévention.

Inculquer la culture routière
dès le jeune âge. 
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La guerre en ukraine : 
les dessous des cartes

Le premier des trois piliers-porteurs sous-jacents de la guerre en Ukraine est le maintien de la
domination mondiale par le système monétaire américain.Cette domination repose sur plusieurs

éléments, dont les principaux sont l’extraterritorialité du droit américain, les bons du Trésor américain
et le Pétrodollar.    

Le second des trois piliers-porteurs
sous-jacents de la guerre en Ukraine
est l’affaiblissement de l’économie

de l’Union Européenne par le biais de la
détérioration maximale des relations entre
la Russie et l’Union Européenne
La détérioration maximale et à long terme
vise les relations entre la Russie et l’Euro-
pe, surtout avec l’Allemagne qui est le
point de gravité de la puissance écono-
mique européenne, dans le but de l’affai-
blissement du principal concurrent direct
des américains sur les marchés mondiaux
qui n’est personne d’autre que l’Union
Européenne.
J'aimerais souligner de nullement affirmer
que les zones visées par les "intérêts" amé-
ricains ne présentent pas un manque de
démocratie ou des libertés personnelles, en
particulier celles du format occidental.
Mon affirmation : la présence ou l’absence
de ces nobles principes ne font guère par-
tie des raisons des agressions américaines
et ne sont que des prétextes affichés les
justifiant. Il existe toute une série
d’exemples plus que parlant de véritables
dictatures, voir sanguinaires et porteuses
de législations moyenâgeuses, qui ne sont
nullement dérangées par l’occident collec-
tif gravitant autour des USA, voir même
soutenues d’une manière active pour une
raison simple de leur soumission à la poli-
tique étrangère américaine.   
Après avoir organisé et réalisé des coups
d’état sous la couverture de « révolutions
de couleur » : en Yougoslavie en l’an 2000
et en Géorgie en 2003 – la révolution «
orange » a été orchestrée par les USA en
Ukraine, en 2004, afin d’y faire tomber le
pouvoir de la droite modérée majoritaire-
ment pro-russe et d’y créer « l’anti-Russie
», d’instaurer un nouveau pouvoir de l’ex-
trême droite russophobe permettant d’y
mener une politique répondant aux intérêts
stratégiques américains.
Avec l’arrivée au pouvoir en Ukraine de
Viktor Ianoukovytch, en 2010, et de sa
politique globalement pro-russe, il était
nécessaire de se débarrasser de ce dernier.
En profitant des mouvements sociaux en
2014, les Etats-Unis organisent le coup
d’état et remettent en place un pouvoir
ultra-nationaliste foncièrement russopho-
be.
En parlant d’un coup d’état organisé par
les USA il ne s’agit nullement d’une spé-
culation, mais d’un fait prouvé. Non seule-
ment depuis le déclenchement de la guerre
que nous vivons aujourd’hui plusieurs
déclarations de hauts responsables améri-
cains dans ce sens ont eu lieu, mais, en
revenant en 2014, nous y trouvons une
preuve directe. La preuve qui est un enre-
gistrement d’une conversation télépho-
nique interceptée et diffusée par les ser-
vices des renseignements russes : conver-
sation entre Victoria Nuland, sous-secré-
taire d’Etat américaine pour l’Europe et
l’Eurasie, et Geoffrey Ross Pyatt, l’ambas-
sadeur américain en poste en Ukraine à
l’époque. L’enregistrement dans lequel

Nuland et Pyatt décident et distribuent les
sièges au nouveau gouvernement ukrai-
nien et qui accable directement les autori-
tés américaines dans le coup d’état perpé-
tré.
Les adversaires de la Russie auraient bien
aimé mettre en doute l’authenticité de l’en-
registrement, mais cela n’était guère pos-
sible, car Victoria Nuland a commis une
très grave erreur : au lieu de nier en bloc la
véracité de l’enregistrement dans lequel,
entre autres, elle a insulté l’Union Euro-
péenne - elle a fait des excuses officielles
pour les injures qu’elle a prononcé à l’en-
contre de l’UE et, de ce fait, a authentifié
la réalité de cette conversation.
En outre, du côté non-gouvernemental, le
très controversé George Soros a déclaré,
fin mai 2014, dans une interview à CNN,
que la filiale de sa fondation en Ukraine «
avait joué un rôle important dans les évé-
nements qui ont lieu actuellement en
Ukraine ».
Les coups d’état et l’instauration en Ukrai-
ne de « l’anti-Russie », réalisés par les
Etats-Unis, ne pouvaient ne pas déclencher
des contre-mesures stratégiques par la
Russie. Les contre-mesures que l’on
connait depuis 2014 et dont on arrive à
l’apogée en février 2022.

LE SABOTAGE DU SPECTACLE DES
ACCORDS DE MINSK
Le respect des accords de Minsk qui aurait
instauré une paix durable en Ukraine serait
pour les États-Unis d'Amérique une véri-
table catastrophe géopolitique avec des
effets économiques néfastes majeur qui en
découleraient. Il était donc vital de les faire
échouer.
De 2015 à 2022, ni Paris, ni Berlin n’ont
réussi à faire pression sur Kiev dans le for-
mat de Normandie pour que l’Ukraine
accorde l’autonomie et l’amnistie au Don-
bass, comme ils auraient pu le faire, pour
une raison simple : en la personne du nou-
veau président de l’Ukraine, l’oligarque
Petro Porochenko, venu au pouvoir par le
coup d’état de 2014, ce sont les intérêts
sous-jacents des Etats-Unis qui y ont été
représentés. Les intérêts qui se sont bien
mariés avec ceux des nouvelles élites
ukrainiennes.
Il était clair que si les accords de Minsk
devaient être respectés, les réseaux ultra-
nationalistes et néo-nazis de l’Ukraine - le
« bras armé » du coup d’état piloté par les
Etats-Unis en personne de Victoria Nuland
- devait être immédiatement démantelés.
Au même instant, le chef de l’organisation
paramilitaire ultra-nationaliste « Secteur
droit », Dmytro Yarosh, a clairement
déclaré qu’il rejetait l’accord qu’il consi-
dère être une violation de la constitution
ukrainienne et qu’il comptait poursuivre le
combat.
Cette position des forces en croissance
exponentielle des ultra-nationalistes
convenait parfaitement et aux Etats-Unis
et au président Porochenko.
Il existe un enregistrement vidéo très
récent, daté du 17 novembre 2022, sur
lequel l’ancien président de l’Ukraine,
Petro Porochenko parle (en anglais) des
accords de Minsk qui ont eu lieu en 2015.
Il y avoue directement :
« Je considère que le document des
accords de Minsk était un document écrit

avec talent. Il me fallait les accords de
Minsk, afin d’avoir au moins 4 ans et demi
pour former les forces armées ukrai-
niennes, construire l’économie ukrainien-
ne et entrainer les militaires ukrainiens
ensemble avec l’OTAN pour créer les
meilleures forces armées de l’Europe de
l’Est qui seraient formées avec les stan-
dards de l’OTAN ».
Selon cette déclaration de la personne-clé
des accords de Minsk, les réels objectifs
des pourparlers n’ont rien eu à avoir avec
ceux affichés - recherche d’un modus
vivendi - mais ont été uniquement de
gagner le temps nécessaire à la préparation
d’une grande guerre.
En ce qu’il concerne le récent interview
sensationnelle accordée à Die Zeit par l'ex-
chancelière allemande Angela Merkel -
ceci n’est qu’un écho de la vérité annoncée
par Porochenko. Et il serait un gage de
myopie politique de dissocier les révéla-
tions de Merkel de ses propres "garanties"
données au président Ianoukovitch en
2014 et qui ont été l'un des facteurs fonda-
mentaux du succès du coup d'État en
Ukraine.

LE SABOTAGE DES NORD STREAM 

Actuellement, les spéculations sur l’auteur
des explosions sur les gazoducs russes
Nord Stream dans la mer Baltique circu-
lent. Sans même prendre en compte les
déclarations non réfléchies des derniers
mois émanant de divers responsables amé-
ricains qui les incriminent grandement, il
faut remonter à des années auparavant,
afin de constater que le sabotage de l’ap-
provisionnement de l’Union Européenne
par la Russie ne fait nullement partie des
opérations hâtives « dans le feu de l’action
» de la guerre en cours, mais entre bien
dans les objectifs stratégiques calculés de
la géopolitique américaine de long terme.
C’est déjà en 2014, que dans une interview
télévisée Condoleezza Rice, la secrétaire
d’état américaine de l’époque, a avoué
l’importance stratégique de faire réorienter
les approvisionnements en gaz et en pétro-
le de l'Europe vers l'Amérique du Nord en
coupant les gazoducs russes : 
« … à long terme, on veut simplement
changer la structure de la dépendance éner-
gétique. Faire dépendre davantage de la
plateforme énergétique nord-américaine,
de la formidable abondance de pétrole et
de gaz que nous trouvons en Amérique du
Nord … ».
Avec l’explosion des gazoducs Nord
Stream I et Nord Stream II l’objectif est,
enfin, atteint.
Je laisse à votre jugement si c’est une coïn-
cidence ou pas, le fait que cette déclaration
de la responsable de la politique étrangère
américaine a eu lieu l’année même du
coup d’état en Ukraine organisé par les
Etats-Unis - l’année de la prise du contrô-
le du pouvoir ukrainien par Washington
D.C. - qui a mené vers la réorientation
totale de la politique ukrainienne, dont on
accuse aujourd’hui les conséquences. 
Le pouvoir corporatif américain accède,
enfin, au grand marché énergétique euro-
péen et, en même temps, décide des prix
de vente qui font réguler les coûts de
revient dans les industries du concurrent
du vieux continent.

UNE BALLE DANS LE PIED 
Les faits de la réalité économique sont
têtus : l’un des fondements de la concur-
rentialité des entreprises européennes sur
le marché mondial face à ses concurrents
direct était, depuis des décennies, l’énergie
à des prix bas livrée par la Russie et sécu-
risée par des contrats à long terme.
L’auto-privation, assumée par les respon-
sables actuels des pays européens, de l’ac-
cès à cette énergie rend le sens de l’ex-
pression « se tirer une balle dans le pied »
bien propre à la situation que les industries
de l’UE subiront à court et moyen terme,
voir à long terme, si la politique dans ce
sens ne connait pas de changement radical
de son vecteur.
Comme un des « effets secondaires » obte-
nus par les Etats-Unis sera la désindustria-
lisation partielle de l’UE qui va directe-
ment contribuer au nouveau rêve améri-
cain de la réindustrialisation du pays, en
déclin depuis les années 1970, et dont la
contribution sera apportée par des entre-
prises européennes énergivores qui ne
seront plus en mesure de maintenir leurs
activités au niveau habituel sur le conti-
nent européen et chercheront de nouveaux
débouchés pour le développement sur le
continent américain qui préservera les prix
de l’accès à des énergies à des niveaux
relativement modérés.   
En septembre 2022, les prix à la produc-
tion industrielle en Allemagne ont bondi
de 45,8 %, soit un record historique abso-
lu depuis 1949, année du début des
enquêtes statistiques par l'Office fédéral
allemand de la statistique. Ce qu’il fallait
démontrer.
Par ailleurs, le freinage constant entrepris
dans les dernières années par les allemands
au niveau de la quasi intégralité des
accords dans le domaine de la coopération
des industries de l’armement entre la Fran-
ce et l’Allemagne qui pourraient mener au
développement significatif de l’industrie
de défense européenne autonome,
démontre sans nul doute possible la domi-
nation politique de l’Allemagne par les
Etats-Unis.  L’annonce faite par les alle-
mands au déclenchement de la guerre en
Ukraine d’une commande de niveau sans
précèdent d’armements américains ne fait
que reconfirmer la certitude.
Cette domination a mené vers plusieurs
succès majeurs supplémentaires améri-
cains qui sont l’affaiblissement significatif
du concurrent européen dans le domaine
de l’armement ; l’élargissement du marché
pour l’industrie américaine de l’armement
et, surtout, la neutralisation du danger de la
création d’un véritable bloc de défense
européenne autonome.     
Néanmoins, malgré le succès considérable
dans le processus de l’affaiblissement de
l’économie européenne, le parti démocrate
américain, qui est historiquement un pou-
voir belliqueux, a commis une erreur stra-
tégique de refuser de suivre les préconisa-
tions de Donald Trump, disant qu’il fallait
redresser les relations, faire la paix avec
l’adversaire traditionnel qui est la Russie,
afin que cette dernière ne soit pas un sou-
tien significatif - énergétique et alimentai-
re - vis-à-vis de l’ennemi majeur des USA
qui est la Chine, quand la grande confron-
tation aura lieu.

Oleg NesterenkoPrésident du CCIE (www.c-cie.eu)Spécialiste de la Russie, de la CEI et del’Afrique subsaharienne ; ancien directeur de l’MBA, professeur auprèsdes masters des Grandes Ecoles deCommerce de Paris.
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7
GABON

Le général Brice Oligui Nguema promet
des institutions démocratiques

LLee ggéénnéérraall qquuii aa rreennvveerrsséé llee pprrééssiiddeenntt AAllii BBoonnggoo OOnnddiimmbbaa aauu GGaabboonn aa pprroommiiss ddeess iinnssttiittuuttiioonnss ««pplluuss ddéémmooccrraattiiqquueess»» eett rreessppeeccttuueeuusseess ddeess
««ddrrooiittss hhuummaaiinnss»»,, mmaaiiss ssaannss ««pprréécciippiittaattiioonn»».. PPrroommeettttaanntt ddeess iinnssttiittuuttiioonnss pplluuss ddéémmooccrraattiiqquueess aauu GGaabboonn,, llee ggéénnéérraall BBrriiccee OOlliigguuii NNgguueemmaa aa
cciibblléé llee 11eerr sseepptteemmbbrree ««llaa ccoorrrruuppttiioonn»» ddee ll''aanncciieenn ppoouuvvooiirr dd’’AAllii BBoonnggoo,, ddoonntt llaa ffaammiillllee ddiirriiggeeaaiitt ccee ppeettiitt EEttaatt dd''AAffrriiqquuee cceennttrraallee rriicchhee ddee ssoonn

ppééttrroollee ddeeppuuiiss pplluuss ddee 5555 aannss.. 

L ors de rencontres menées à un ryth-
me effréné avec «les forces vives
de la Nation», des partis, le corps

diplomatique, les organisations internatio-
nales et les bailleurs de fonds, il a insisté
sur le fait qu'il voulait rassurer à l'intérieur
comme à l'extérieur du pays. Mais en pro-
mettant une nouvelle Constitution et un
nouveau code électoral, le nouvel homme
fort du Gabon, qui doit prêter serment en
tant que «Président de la transition» le 4
septembre, a fermé la porte aux principaux
partis de l'ancienne opposition qui l'exhor-
taient à rendre le pouvoir aux civils en le
confiant à Albert Ondo Ossa, arrivé
deuxième à la présidentielle du 26 août,
qu'elle considère comme frauduleuse.
L'armée dit avoir perpétré son putsch le 30
août parce que les résultats proclamant la
réélection de Bongo avaient été truqués et
que son régime était marqué par une «gou-
vernance irresponsable et imprévisible»
ainsi que par la corruption.  Le général
avait convié le 1er septembre le corps
diplomatique et les organisations interna-
tionales mais les pays, occidentaux et afri-
cains notamment, qui avaient condamné le
coup d'Etat n'ont pas dépêché leurs ambas-
sadeurs mais des diplomates de rang infé-
rieur, ont témoigné pour l'AFP des partici-
pants. Les activités de quelque 400 soldats
français, stationnés en permanence au
Gabon, dans le cadre de la coopération
militaire bilatérale, ont été suspendues «en
attendant que la situation politique se cla-
rifie», a déclaré le ministre français des
Armées Sébastien Lecornu, dans un entre-
tien au journal français Le Figaro publié le
1er septembre. 

«LA SINCÉRITÉ DES ÉLECTIONS»
REMISE EN CAUSE 
Lecornu a voulu différencier les coups
d'Etat au Gabon et au Niger. «La France
condamne tous les coups de force (...) Pour
autant, nous ne pouvons pas mettre sur le
même plan la situation au Niger, où des

militaires illégitimes ont destitué un prési-
dent légitimement élu, et celle du Gabon,
où le mobile avancé par les militaires est
précisément le non-respect de la loi électo-
rale et de la Constitution. Car de fait, et, je
pèse mes mots, il existe des doutes sur la
sincérité des élections dans ce pays», a
souligné le ministre français. Le leader du
putsch a affirmé que la dissolution des ins-
titutions était «temporaire», assurant qu'il
s'agissait d'en faire «des outils plus démo-
cratiques», notamment en «matière de res-
pect des droits humains, des libertés fon-
damentales, de la démocratie et de l'Etat de
droit mais aussi de la lutte contre la cor-
ruption qui est devenue monnaie courante
dans notre pays». Devant la société civile,
le général Oligui, chef de la toute puissan-
te garde prétorienne de la famille Bongo, a
ensuite promis une nouvelle Constitution,
et un nouveau code électoral, mais sans
«confondre vitesse et précipitation». «Qui

va lentement, va sûrement», a-t-il asséné.
Bongo est en résidence surveillée à Libre-
ville depuis le coup d'Etat. Sylvia Bongo,
son épouse franco-gabonaise, est égale-
ment détenue au secret, ont indiqué ses
avocats le 1er septembre en annonçant
avoir déposé une plainte en France pour
détention arbitraire. Lors d'un discours
jeudi 31 août mais retransmis vendredi par
les télévisions d'Etat, le général Oligui a
sermonné plus de 200 chefs d'entreprises
gabonaises en accusant certains d'avoir
participé à la corruption. Il les a menacés
de poursuites en accusant bon nombre
d'entre eux d'avoir alimenté la corruption
au sommet du pouvoir. Le regard noir, il
leur a reproché un manque de «patriotis-
me», les a sommés de «se remettre en
cause» et de «stopper» la pratique répan-
due de la «surfacturation» dans les
contrats avec l'Etat, donnant lieu à des
rétrocommissions à de hauts responsables.

Des «milliards de francs CFA» Au même
moment, les télévisions publiques diffu-
saient des images de l'un des fils du prési-
dent déchu, Noureddin Bongo Valentin, et
d'autres jeunes proches de lui «et de la Pre-
mière Dame», hauts responsables du cabi-
net de Bongo, tous arrêtés le jour du
putsch. Ils étaient montrés devant des
malles, cartons et sacs débordant de liasses
de billets de banque pour des «milliards de
francs CFA» (millions d'euros). Les put-
schistes les accusent - Noureddin Bongo
inclus - de «haute trahison», «détourne-
ments massifs de deniers publics» et «fal-
sification de la signature» du chef de l'Etat.
Ali Bongo avait été élu en 2009 à la mort
de son père Omar Bongo Ondimba, qui
dirigeait le pays depuis plus de 41 ans et
constituait l'un des piliers de la «França-
frique», puis réélu difficilement en 2016,
dans un scrutin que l'opposition dénonçait
déjà comme truqué. R. I.

HAUT-KARABAGH 
Nouvel accrochage meurtrier à la frontière

arméno-azerbaïdjanaise
QUATRE SOLDATS arméniens ont été tués
et trois soldats azerbaïdjanais ont été bles-
sés lors d’un accrochage à la frontière
entre les deux pays. Erevan et Bakou se
rejettent la responsabilité de cet affronte-
ment meurtrier. Au moins quatre soldats
arméniens ont été tués et trois militaires
azerbaïdjanais blessés, lors de nouveaux
accrochages près de la frontière, ont
annoncé ce 1er septembre les autorités des
deux pays, nouvel épisode de tensions
dans un contexte de conflit larvé autour du
plateau du Haut-Karabagh. «À la suite de
la provocation azerbaïdjanaise, la partie
arménienne compte quatre morts au com-
bat et un blessé», a déploré le ministère
arménien de la Défense dans un dernier
communiqué, après avoir initialement fait
état de deux militaires tués et un blessé. Le
ministère a indiqué qu'il ferait «ultérieure-

ment une déclaration» concernant les sol-
dats tués, «ainsi que sur l'état de santé du
soldat blessé, après avoir informé les
familles». La région de Sotk, où a eu lieu
l'accrochage selon Erevan, se situe dans le
sud-est de l'Arménie, à la frontière avec
l'Azerbaïdjan, où les incidents sont cou-
rants entre les armées des deux pays. De
son côté, le ministère azerbaïdjanais de la
Défense a affirmé que l'armée arménienne
avait «blessé deux [de ses, ndr.] militaires»
dans une frappe de drone dans la région de
Kalbajar, là aussi près de la frontière com-
mune, et un autre soldat par des tirs.
«Toute la responsabilité de la situation ten-
due et de ses conséquences possibles
incombe aux dirigeants politico-militaires
de l'Arménie», a dénoncé le ministère
azerbaïdjanais, assurant que l'Arménie
accumulait «du matériel militaire et des

troupes supplémentaires» près de la fron-
tière. Un nouveau conflit «très probable»,
estime le Premier ministre arménien Le
dernier accrochage meurtrier d'importance
remontait au 28 juin, quand quatre soldats
arméniens avaient déjà été tués dans le
Haut-Karabagh, région séparatiste à majo-
rité arménienne disputée entre l'Arménie et
l'Azerbaïdjan. Bakou et Erevan s'étaient
accusés mutuellement de la responsabilité
de cette nouvelle escalade dans cette zone
montagneuse au cœur des tensions depuis
les années 1990. 
Ces incidents armés à la frontière inter-
viennent alors qu'Erevan accuse Bakou
depuis décembre d'entraver l'approvision-
nement vers le Haut-Karabagh, en blo-
quant une route cruciale, le corridor de
Latchine, provoquant des pénuries et une
«crise humanitaire». Bakou, qui défend

l'installation d'un point de contrôle en
invoquant des raisons de sécurité, affirme
que le transport civil peut circuler sans
entrave via cet axe terrestre. Dans ce
contexte délicat, le Premier ministre armé-
nien Nikol Pachinian avait estimé mi-
juillet auprès de l'AFP qu'une nouvelle
guerre de son pays avec l'Azerbaïdjan était
«très probable». La dernière guerre entre
les deux pays, en 2020, s'était soldée par
une défaite de l'Arménie, l'Azerbaïdjan
reprenant le contrôle de territoire dans et
autour du Haut-Karabagh. Un cessez-le-
feu, signé sous l'égide de Moscou, a été
suivi du déploiement d'un contingent de
soldats de la paix russes, mais les tensions
restent vives et les négociations pour la
signature d'un traité de paix n’avancent
pas. 

R. I.

LLee ggéénnéérraall BBrriiccee OOlliigguuii NNgguueemmaa aauu mmooiiss dd''aaooûûtt 22002233..
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SÉCHAGE DE FIGUE À TIZI-OUZOU  

L’impératif de développer
l’activité  

LLeess ddiifffféérreenntteess ééttaappeess ddee sséécchhaaggee ddeess ffiigguueess ffrraaîîcchheess oonntt ééttéé pprréésseennttééeess ppaarr,, BBoouukkhhaallffaa KKaaccii,,
rreessppoonnssaabbllee àà llaa ddiirreeccttiioonn ddeess sseerrvviicceess aaggrriiccoolleess ((DDSSAA)) àà llaa wwiillaayyaa ddee TTiizzii--OOuuzzoouu,, lloorrss ddee llaa 1133ee ééddiittiioonn

ddee llaa ffêêttee ddee llaa ffiigguuee ddee LLeemmsseellllaa,, oorrggaanniissééee ccee wweeeekk--eenndd ddaannss llaa ccoommmmuunnee dd''IIlllloouullaa OOuummaalloouu..

L e séchage des figues fraîches passe
par plusieurs étapes d’un processus
qu’il faudra maîtriser pour obtenir à

la fin de l’opération, un fruit de qualité
moelleux et à peau fine tel que recherché
par le consommateur, a expliqué, Boukhal-
fa Kaci, qui est inspecteur phytosanitaire
de la wilaya de Tizi-Ouzou. Le même res-
ponsable a mis en exergue l’importance de
la maîtrise du processus de séchage, pour
obtenir des fruits de qualité qui auront leur
place sur le marché et qui peuvent être
exportés.
A cet effet huit étapes sont nécessaires
pour obtenir des figues sèches de qualité.
La première étape, qui est l’une des plus
importantes, est la cueillette. La figue doit
être ridée avec un pédoncule sec, a-t-il
expliqué.
Une fois les fruits récoltés, il faudra trier
les fruits pour ne garder que les sains et
aussi procéder à leur calibrage pour un
séchage homogène, a noté M. Kaci.
Les fruits sont ensuite traités en les plaçant
dans une sorte de grande passoire ou cous-

coussier et plongés pendant 20 à 30
secondes dans un bain d’eau bouillante (80
c) additionnée de soude caustique (dosée à
1%) pour la débarrasser des parasites
notamment, avant d’être plongés dans une
eau salée et presque bouillante (40 gr de
sel par litre d’eau), pendant 40 à 70
secondes, une opération à répéter deux ou
trois fois. 
Cela permet de nettoyer et de ramollir les
fruits, a observé le même
responsable.Arrive l'étape de séchage au
soleil. « L’opération peut durer une demi-
journée à trois jours et les figues doivent
être retournées deux à trois fois pendant le
séchage et rentrées le soir et terminer le
séchage à l’ombre en empilant les claies
les unes sur les autres », selon le même
responsable.
Concernant le stockage, Boukhalfa Kaci, a
expliqué, que la méthode ancienne qui
consistait à tasser les figues sèche dans des
contenants en être cuite (Ikoufane: grandes
jarres en terre cuite) a prouvé son efficaci-
té à garder les figues molles, une méthode

dont il faudra s’inspirer pour conserver sa
production.D’ailleurs les femmes du villa-
ge Lemsella, qui a abrité le week-end
passé, la 13e édition de la fête de la figue
organisée par le comité de village et l’as-
sociation Tighilt, ont commencé à fabri-
quer des « Ikoufane », pour justement y
stocker les figues sèches produite par les
quelque 500 habitants de ce village,  appris
de plusieurs d’entre elles rencontrées sur
place.
En outre, les organisateurs de la fête qui a
pour objectif de développer la production
de la figue sèche, notamment la variété
Ajanjar qui fait la réputation de Lemsella,
projettent de créer des petites unités de
séchages pour développer l’activité, avec
comme perspective, la labellisation du pro-
duit et son exportation.
D’ailleurs l’extension des figueraies
locales est déjà entamée grâce à la produc-
tion de plants à partir des souches locales.
Une pépinière a été créée à cet effet par le
comité de village et l’association Tighilt. 

A.S

CAMPS D'ÉTÉ POUR
JEUNES À CHLEF
Clôture des activités de la
première édition 
LES ACTIVITÉS de la 1e édition des
camps d'été pour jeunes, destinée aux sta-
giaires et aux diplômés des centres et des
instituts de la formation et de l'enseigne-
ment professionnels, abritée par la cité
universitaire de la ville de Ténès (Chlef),
ont été clôturées jeudi soir, a indiqué,
avant-hier, un communiqué du Conseil
supérieur de la jeunesse (CSJ).
Supervisant la clôture de cette édition, le
président du CSJ, Mustapha Hidaoui, a
tenu à saluer cette initiative qui a ouvert,
a-t-il dit, « les perspectives d'un travail
organisé à même de garantir une contri-
bution durable à un encadrement meilleur
des stagiaires et diplômés des centres et
instituts de la formation et de l'enseigne-
ment professionnels ».
Il a, en outre, indiqué que le conseil « se
félicite en toute fierté de ces initiatives et
appelle à intensifier les efforts de tout un
chacun tendant à consolider les passe-
relles de communication directe pour une
participation efficace des jeunes dans la
vie publique et une consécration des
valeurs de citoyenneté, de civisme et de
principe de la démocratie participative »,
mettant en valeur, à ce propos, « la vraie
volonté politique qui soutient de telles
initiatives ».
Cette édition a été couronnée par une
série de recommandations, en tête des-
quelles la création « du réseau national
des stagiaires et des diplômés de la for-
mation et de l'enseignement profession-
nels » pour assurer « la durabilité de la
coordination et du travail efficace »,
outre l'élaboration et la validation d'un
programme d'action annuel.
A noter que les activités des camps d'été
pour jeunes sont organisées en quatre édi-
tions prévoyant l'organisation des
groupes de réflexion spécialisés et des
espaces de dialogue, en sus des sessions
de formation encadrées par des compé-
tences algériennes. 

R.R

PLAGES D'ARZEW 
À ORAN
La gendarmerie nationale
aux trousses des
délinquants  

DES UNITÉS du Groupement territorial
de la Gendarmerie nationale (GN)
d'Oran, ont effectué, en compagnie des
services de Sûreté de la wilaya d'Oran,
des descentes dans les plages de la locali-
té d'Arzew, dans l'objectif de contrôler la
gratuité des plages et des parkings ainsi
que les commerces et les aires de détente
et de loisirs, indique, hier, le corps consti-
tué dans un communiqué.
Ces opérations visant à assurer le confort
et la sécurité des estivants et des visi-
teurs, ont été soldées par la saisie de «
201 comprimés psychotropes, 376 unités
de boissons alcoolisées, un bateau sans
immatriculation, 556 chaises, 204 para-
sols et 212 tables ».
Elles ont également permis « l'identifica-
tion de 1530 véhicules et 500 individus
dont 2 faisant l'objet d'un mandat d'arrêt,
05 faisant l'objet de décisions judiciaires,
et une femme faisant l'objet d'un avis de
disparition », ajoute la même source. 
« Dans le cadre de la lutte contre la pra-
tique de la sorcellerie, du charlatanisme
et de la prostitution, les mêmes services
ont procédé à l'arrestation de 8 femmes et
d'un homme », note le communiqué.
L'opération a été soldée par « l'établisse-
ment de 40 procès-verbaux et décisions
de fermeture de commerces, l'arrestation
de 11 individus dans le cadre du trafic de
drogues et de boissons alcoolisées, en sus
de la saisie d'un véhicule utilitaire et des
revenus du trafic de drogues estimés à
123.500 Da ». R.R

LE SECTEUR de l’Education nationale
sera renforcé lors de la prochaine rentrée
des classes, dans la wilaya de Tébessa, par
la réception et la mise en service de plu-
sieurs infrastructures scolaires dans les
trois paliers, ont indiqué, hier, les services
de la wilaya.
Pour ce qui concerne le cycle primaire, 6
nouvelles écoles primaires, 111 classes
d’extension, 5 cantines scolaires et 2 res-
taurants centraux seront mis à la disposi-
tion des élèves au chef-lieu de wilaya, a
fait savoir la même source.
Dans le palier moyen, deux collèges d’en-
seignement moyen (CEM) seront livrés
dans la commune de Safsaf El Ouesra et au
quartier "Doukane" à Tébessa, en plus

d’une annexe à Foum Essed (commune de
Tlidjene) et de classes d’extension dans la
commune d’El Ogla Melha, ont précisé les
mêmes services.
S’agissant du cycle secondaire, le secteur
sera renforcé par l’ouverture d’un lycée
dans la commune de Cheria, d’une annexe
de lycée dans la commune de Mezeraâ et
de 3 classes d’extension au lycée Malek
Bennabi à Tébessa.
Pour les services de la wilaya, ces nou-
velles structures permettront de réduire la
pression résultant de la surpopulation des
classes dans les établissements scolaires de
la wilaya.
Soulignant que l’équipement des nou-
veaux établissements sera achevé « dans

les tous prochains jours », la même source
a assuré que les élèves des trois paliers
seront accueillis, le jour de la rentrée, 
« dans les meilleures conditions ».
D’autre part, 13 écoles primaires réparties
sur plusieurs communes de la wilaya
seront équipées de tablettes numériques
"dès la prochaine rentrée", ont encore indi-
qué les services de la wilaya, ajoutant que
plusieurs points de vente de manuels sco-
laires ont été ouverts.
Il a également été rappelé que 243 ensei-
gnants d’éducation physique et sportive
rejoindront leurs postes dans le cycle pri-
maire lors de la prochaine rentrée scolaire
dans la wilaya de Tébessa. 

R.R

RENTRÉE SCOLAIRE À TÉBESSA

Plusieurs infrastructures attendues 
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rentrée culturelle

un septembre riche en événements
Après un mois d'août calme, septembre promet d'être un véritable festin culturel en Algérie. Le ministère de la Culture et des Arts a

dévoilé un programme diversifié qui s'étendra dans toutes les wilayas du pays, impliquant de nombreux organismes et établissements
culturels sous sa tutelle.

En effet, le mois de septembre s'an-
nonce comme un festival culturel,
offrant une véritable multitude

d'opportunités de découvrir et de célébrer
la richesse artistique et culturelle du pays.
Parmi les temps forts de ce mois, deux
grandes manifestations mettront à l'hon-
neur la créativité féminine. Le Festival
national de la littérature et du cinéma de la
femme de Saïda, prévu du 13 au 17 sep-
tembre, ainsi que le Festival national de la
production théâtrale féminine d'Annaba,
qui se tiendra du 30 septembre au 5
octobre, célébreront les talents des
femmes dans les domaines de la littératu-
re, du cinéma et du théâtre.
Un événement exceptionnel attend égale-
ment les amateurs de culture avec la parti-
cipation de l'Algérie à Nouakchott, en
Mauritanie, à l'occasion de l'ouverture des
premières banques algériennes. L'Agence
algérienne pour le rayonnement culturel
(AARC) a concocté un programme varié
du 9 au 16 septembre, comprenant des
expositions, la mise en avant d'artistes
peintres algériens, et la présentation de
plusieurs métiers traditionnels. Des soi-
rées animées par des artistes tels que le
groupe mythique Raïna Raï et la chanteu-
se et interprète de l'andalou, Hasna Han
sera également au rendez-vous. De plus,
l'ARRC organise des rencontres littéraires
avec le chercheur en histoire Amar Bel-
khodja et Ismaïl Ibrir à son siège à Dar
Abdellatif, à Alger.
L'opéra d'Alger Boualem-Bessaih marque-
ra les 65 ans de relations diplomatiques
sino-algériennes avec un spectacle animé
par la troupe Suzhou Ballet Théâtre les 22
et 23 septembre. Le ballet de l'opéra d'Al-
ger donnera également une représentation
le 29 septembre à l'occasion du Chemex
Afrique, prévue à Alger du 23 septembre
au 4 octobre.
Le Théâtre national algérien Mahieddine-
Bachtarzi (TNA) reprend également ses
activités après un mois de congé, avec la
représentation de deux pièces théâtrales et

un spectacle de danse organisé par l'am-
bassade de Hongrie. Une soirée andalouse
enflammera la scène avec la participation
de Lila Borsali.

LES PAYS AMIS S’INVITENT AU
PALAIS DE LA CULTURE
Du 14 au 18 septembre, le palais de la cul-
ture Moufdi-Zakaria, à Alger, accueillera
la première édition du festival Le grand
été, un événement artistique et culturel
visant à renforcer les échanges bilatéraux
entre l'Algérie et l'Allemagne. L'ambassa-
de d'Italie organise quant à elle une expo-
sition intitulée "Les médias méditerra-
néens. Mediterrania" du 7 septembre au 7
octobre. Le palais sera également le lieu
de célébration de la fête nationale de la
République populaire de Chine le 25 sep-
tembre, avec au programme des exposi-

tions de peinture, des récitals musicaux,
des défilés de mode et des rencontres sur
divers sujets.
Les autres wilayas ne sont pas en reste,
avec des programmes riches incluant les
arts plastiques, le cinéma, les conférences
et les rencontres littéraires. Par exemple,
le palais de la culture de la wilaya de
Tlemcen célébrera le Mawlid Annabawi
Al Charif les 24 et 25 septembre avec des
concours et expositions. La wilaya de
Chlef proposera des portes ouvertes sur le
musée, des ateliers artistiques et pédago-
giques au Musée national de Chlef, ainsi
que des journées de sensibilisation aux
dangers des réseaux sociaux dans les éta-
blissements scolaires.
Le livre sera également à l'honneur en sep-
tembre, avec divers événements dans les
bibliothèques municipales de lecture à tra-

vers tout le pays, notamment des ren-
contres, des expositions et des ateliers de
lecture pour encourager la pratique de la
lecture. Des écrivains seront également
invités à présenter leurs ouvrages et ani-
mer des conférences autour de la littératu-
re.
Les enfants auront aussi leur part de
gâteaux, avec de nombreuses activités pré-
vues pour leur épanouissement, notam-
ment des ateliers artistiques, des pro-
grammes de théâtre, de chant, de cinéma
et de peinture organisés dans tout le pays.
La vulgarisation et la protection du patri-
moine culturel national seront également à
l'honneur tout au long du mois de sep-
tembre, avec des expositions, des ren-
contres et des conférences dans plusieurs
établissements culturels.

Meriem Djouder

ecole réGionale Des beaux-arts D'oran

des journées portes ouvertes pour les
étudiants

L'ECOLE RÉGIONALE des Beaux-arts
d'Oran organise à l'occasion de l'ouverture
des inscriptions pour l'année 2023/2024,
des journées portes ouvertes pour faire
connaître les spécialités disponibles, dont
la peinture à l'huile, le design graphique et
le design aménagement, a annoncé cet éta-
blissement.
Les journées portes ouvertes, qui ont débu-
té en juillet passé, visent à faire connaître
l'Ecole régionale des Beaux-arts de la
capitale de l'Ouest et à informer les jeunes
désirant suivre les différentes spécialités
qu'elle propose, a indiqué l'animateur cul-
turel de cet établissement, Romane Moha-
med.
Devant se poursuivre jusqu'au mois de
septembre, ces portes ouvertes ont aussi
pour objectif de drainer les personnes inté-
ressées par les beaux-arts et d'encourager
les jeunes talents à intégrer le domaine de
la formation artistique, a précisé la même
source. Ajoutant que cette manifestation
est organisée simultanément au niveau des
annexes de l'École à Sidi Bel-Abbés et à

Tlemcen.Une page Facebook a été créée
pour fournir aux internautes intéressés des
informations sur l'école, son parcours his-
torique et pédagogique, et d'autres infor-
mations concernant les anciens étudiants
devenus enseignants.
Les anciens étudiants ont, par ailleurs,
contribué à faire connaître leur école lors

de leur participation à une exposition orga-
nisée en juillet au Musée d'art moderne et
contemporain d'Oran (MaMo), avec plu-
sieurs œuvres, préparés en tant que projets
de fin d'études.
L'Ecole des Beaux-arts d'Oran, ouverte il y
a deux ans, propose six spécialités : pein-
ture à l'huile, sculpture, design graphique,

design aménagement et miniatures, ainsi
que la céramique, a-t-on fait savoir de
même source, ajoutant qu'une quinzaine
de professeurs encadrent la formation des
étudiants.
La formation dans cet établissement, d'une
durée de quatre ans (deux années de tronc
commun, une année avant la spécialisation
et une année de spécialisation), est sanc-
tionnée par un diplôme national des
beaux-arts, la soutenance et la présentation
de projets de fin d'études, selon la même
source, qui a indiqué que la majorité des
étudiants de l'école ont un niveau universi-
taire.
S'agissant des conditions d'admission à
l'Ecole régionale des Beaux-Arts et ses
annexes, M. Romane a fait savoir qu'un
niveau de troisième année secondaire et
plus, et être âgé entre 17 et 25 ans, sont
nécessaires pour intégrer l'école, en plus
de passer un concours qui se déroulera en
deux sessions, le début et la fin septembre
prochain.

R. C.

Siège du ministère de la Culture.
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Foot Féminin – liGue Des champions D’aFriQue 

L’afak relizane éliminé
Les filles du club Afak Relizane ont échoué pour la troisième fois de suite à se qualifier à la phase finale de la Ligue des champions

d’afrique de football, se contentant de la deuxième place à l’issue du tournoi qualificatif de la zone nord-africaine clôturé mercredi soir à
Alexandrie (Égypte). 

M algré les succès enregistrés lors
de leurs deux dernières ren-
contres, contre les Égyptiennes

de Wadi Degla (4-1) et les Tunisiennes de
l’AS Sousse (5-0), les Algériennes ont
essuyé un revers lors de leur entrée en lice
face aux Marocaines du Sporting de Casa-
blanca. 
De ce fait, les Relizanaises n’ont pu chas-
ser la « guigne » qui les poursuit depuis les
éliminatoires de l’avant-précédent exerci-
ce, terminant la compétition avec un senti-
ment de regret. 
Dans ce rendez-vous égyptien, les cham-
pionnes d’Algérie en titre ont fait les frais
de leur seule défaite au tournoi, lors de la
première journée. 
Dans une déclaration à l’APS, le directeur
technique de la formation de l’ouest du
pays, Sid Ahmed Mouez, s’est dit « déçu »
par cet échec qu’il a imputé notamment au
« manque de concentration des joueuses
lors de la deuxième mi-temps de la pre-
mière rencontre nous valant une défaite
dans les derniers instants de la partie que
nous ne méritions nullement ». 
Ce technicien a néanmoins estimé que
cette troisième participation de rang de son
équipe dans les éliminatoires de la zone
nord-africaine « permettra aux jeunes

joueuses, qui ont découvert ce challenge,
de gagner en expérience en vue des pro-
chaines échéances ». 
L’Afak domine le football féminin en
Algérie depuis plusieurs années. 
Cette équipe a d’ailleurs remporté le titre
de champion de l’exercice dernier pour la
11e fois de son histoire. Même ses équipes
des jeunes catégories se sont illustrées en
décrochant les trophées de la Coupe d’Al-
gérie des moins de 17 et 20 ans, ainsi que
le titre de champion et la deuxième place
des championnats d’Algérie des deux caté-
gories respectives. 
Mais le club est censé gagner un autre
échelon en s’imposant sur le plan interna-
tional à travers au moins une première par-
ticipation à une phase finale de la Ligue
des champions, estiment les observateurs. 
Un challenge qui demeure tributaire de la
disponibilité des moyens financiers et
pédagogiques, estime le directeur tech-
nique du club, même si ce dernier a béné-
ficié d’un soutien particulier de la part des
autorités locales avant son déplacement
pour Alexandrie, en prenant en charge les
frais de son stage de préparation à Reliza-
ne et son déplacement vers les terres égyp-
tiennes. 

L’USM ALGER s’est largement imposée
devant l’AS Marsa (Ligue 1 tunisienne) sur
le score de 5 à 1 (mi-temps : 5-0), en match
amical disputé vendredi dans la ville de
Tabarka dans le cadre de la préparation du
club algérois en prévision de la saison
2023-2024 de la Ligue 1 professionnelle de
football Mobilis. L’attaquant Ismail Belka-
cemi s’est particulièrement distingué lors
de cette rencontre en inscrivant un quadru-
plé (12e, 34e, 38e et 45e), alors que Ait el
Hadji a également marqué (14e). C’est le
troisième succès des Rouge et Noir lors de

sa préparation en Tunisie, après les vic-
toires devant le Club Athlétique bizertin (5-
0) et l’ES Metlaoui (3-0). 
Par ailleurs, le détenteur de la Coupe de la
Confédération africaine de football a été
fixé sur son adversaire pour le 2 tour de
l’édition 2023/2024 de la compétition, dont
les matchs aller auront lieu (15-17 sep-
tembre) et le retour (29, 30 septembre et
1er octobre 2023). Il s’agit du FUS Rabat.
L’USM Alger disputera également la finale
de la Super Coupe de la CAF 2023 contre
la formation égyptienne d’Al Ahly SC,

vainqueur de la Ligue des champions, le 15
septembre prochain dans la ville de Taif,
dans l’emblématique stade King Fahd, a
annoncé la Confédération africaine de foot-
ball. 
Pour rappel, Al-Ahly SC a remporté la
Ligue des champions, aux dépens du
Wydad Casablanca (aller : 2-1, retour : 1-
1), alors que l’USMA s’est adjugée le pre-
mier titre continental de son histoire, en
remportant la Coupe de la Confédération
de la CAF face aux Tanzaniens de Young
Africans (aller : 2-1, retour : 0-1).

LE CR BELOUIZDAD, club champion
d'Algérie en titre, a annoncé vendredi le
recrutement du gardien international Raïs
M'Bolhi, qui s'est engagé pour deux sai-
sons, en provenance du club saoudien, Al-
Qadisiyah. 
Un nouveau renfort de choix pour les
Rouge et Blanc, surtout en prévision de la
Ligue des champions, après Oussama Der-
falou, Zineddine Boutmane, Raouf Ben-
ghit, Mamado Samake, Abderahmane
Meziane, Achraf Boudrama, Merouane
Zerrouki, Houcine Benayada et Lamine

Jallow. M'Bolhi (37 ans/96 sélections) a
déjà joué dans plusieurs grands clubs, en
France, en Bulgarie, en Grèce, en Ecosse,
en Turquie, aux Etats Unis, au Japon et en
Arabie saoudite, mais il s'agit de sa toute
première expérience professionnelle en
Algérie. 
Le portier des Verts avait suscité l'intérêt de
l'USM Alger, il y a de cela quelques
années, puis celui le MC Alger cet été,
mais sans que le transfert n'aboutisse. Il a
finalement opté ce vendredi pour le CRB
appelé à participer à la Ligue des cham-

pions de la CAF, une belle opportunité
pour M'Bolhi pour un éventuel retour en
sélection nationale à quelques mois de la
Coupe d'Afrique des Nations CAN 2023
décalée à 2024 en Côte d'Ivoire. M'Bolhi a
connu sa première sélection en équipe
nationale en 2010 et il s'était illustré dès
lors, notamment, pendant la Coupe du
monde en Afrique du Sud. Depuis, il s'est
imposé comme le portier N1 des Verts,
confirmant tout le bien qu'on pensait de lui
lors du Mondial suivant, disputé en 2014
au Brésil.

REPORT SINE DIE DU
POINT DE PRESSE DE
BELMADI :
La conférence de presse de Djamel Bel-
madi avant le stage de rentrée des Verts
et devant prrécéder les deux matchs res-
pectivement contre la Tanzanie (CAN
2023) et le Sénégal (amical) a été tout
bonnement annulée. Une annulation
que la FAF explique laconiquement : «
En raison des changements opérés par
rapport au stage de l’équipe nationale,
dans le cadre de la date FIFA du 4 au 12
septembre 2023, la conférence de pres-
se que devait animer le sélectionneur
national, M. Djamel BELMADI, le
dimanche 3 septembre à 11h00 au
Centre technique national (CTN) de
Sidi Moussa est annulée. » Pour rappel,
cette décision a été prise suite à la «
reprogrammation du dit-stage à Tabarka
(Tunisie) aux lieu et place du CTN de
Sidi Moussa.
LE SÉLECTIONNEUR ALIOU CISSÉ
ANNONCE LA LISTE DES JOUEURS
Le sélectionneur de l'équipe nationale
du Sénégal de football, Aliou Cissé a
annoncé, vendredi la liste de 25 joueurs
pour le match amical face à l'Algérie
prévu le 12 septembre prochain au stade
Me Abdoulaye Wade de Diamniadio, a
indiqué la Fédération sénégalaise de
football (FSF). La liste est marquée par
la présence des joueurs évoluant dans le
Golfe dont le championnat d'Arabie
saoudite, à l'image d'Edouard Mendy,
non convoqué depuis la Coupe du
Monde au Qatar, Kalidou Koulibaly,
Abdou Diallo, Sadio Mané et Habib
Diallo. Réclamé par le public sénégalais
depuis un certain temps et notamment
après ses belles prestations avec l’Equi-
pe Nationale locale et les U20, le jeune
milieu de terrain du FC Metz, Lamine
Camara a été appelé pour la première
fois. Un autre jeune joueur va aussi
honorer sa première convocation. Il
s’agit du défenseur central de l’ESTAC
Troyes Abdoulaye Niakhaté, capitaine
des Lions U23 en mars dernier.

LA DIRECTION de l'ES Sétif a annoncé, jeudi, le règlement de tous
les litiges opposant le club à des entraîneurs étrangers et à des
joueurs, et arbitrés par les instances compétentes aux niveaux
national (CNRL) et international (FIFA). L'ESS a indiqué, dans
deux communiqués, que la Sspa Black Eagles a "réglé les dettes
enregistrées auprès de la CNRL (Chambre nationale de résolution
des litiges) au profit de 29 joueurs locaux pour un montant total de
plus de 275 millions de dinars". Dans le même contexte, le club
sétifien a également réglé les montants dus aux joueurs et aux

entraîneurs étrangers dont la situation avait été examinée par les
instances concernées de la Fédération Internationale de football
(FIFA). Il s'agit, est-il précisé, de l’entraîneur tunisien Nabil Kouki
et de ses compatriotes Benhoucine Walid et Dalhoum Karim, ainsi
que du joueur camerounais André Zanga. Selon le document publié
par la direction de l'ES Sétif, celle-ci "attend, après le règlement de
ces litiges, la levée de l’interdiction de recrutement afin de quali-
fier les nouveaux joueurs, au nombre de 16", et affirme s’être "mise
à l’abri de toute sanction de la part de la FIFA".

Désormais clean avec la cnrl 

Es sétif : règlement de tous les litiges

cr belouizDaD

Le gardien raïs M'Bolhi signe pour deux ans 

amical : 

Large victoire de l’usM alger devant 
l’as Marsa (5-1)



SPORTS

le jeune inDépenDant # 7679 Du Dimanche 3 septembre 2023

11
les pelouses De tous les tracas

retour à la case départ
La vitrine (un terme usurpé) ou la locomotive (re-usurpation) parce qu’il n’est ni l’une ni l’autre ou l’est grâce à une « popularité » sans
cesse mise à mal chez nous, le « roi » football, à la recherche d’une hypothétique couronne, fait encore parler. Dans le mauvais sens.

Dans le concert africain qui plus est. Re-qui plus est, dans un domaine que le large public pensait définitivement réglé.
PAR AZOUAOU AGHILES

p age tournée ? Pire. Rouverte alors
que les coupes africaines inter-
clubs amorcent le 2e tour prélimi-

naire. Encore en course après l’élimination
sans gloire du CS Constantine (en Ldc) et
l’ASO/Chlef (Caf), le tandem CR Belouiz-
dad, quadruple champion d’Algérie en
titre, engagé en C1, et l’USM Alger, der-
nier vainqueur en date de la C2 et qu’at-
tend un sacré derby maghrébin sur la route
de la défense de son titre face aux Maro-
cain du FUS Rabat, ne croyaient pas, alors
pas du tout, revivre les affres des précé-
dentes éditions des coupes africaines où il
leur fallait chercher un point de chute pour
se caser et recevoir leurs invités dans des
conditions dignes de leur rang. A la hau-
teur de leurs ambitions. Les responsables
du Chabab, à la recherche d’un destin
continental et qui ont mis le paquet pour
monter la meilleure équipe possible en
recrutant à tour de bras des joueurs de qua-
lité, ont dû sûrement tomber des nues
lorsque leur est parvenue une missive
émanant de la CAF leur enjoignant de lui
communiquer (jusque-là c’est une procé-
dure normale et n’inquiète pas outre mesu-
re) le nom de l’enceinte devant abriter,
pour le compte du 2e tour préliminaire de
Ldc, leur rencontre- retour, le 1er du mois

prochain (Octobre), devant les Sierra-Léo-
nais de BO Rangers. Ce qui n’est pas nor-
mal, et c’est un fait qui fait mal autant
qu’il fera couler de l’encre et de la salive,
c’est que le onze de Laâquiba, qui ne peut
pas compter sur son jardin du « 20 Août 55
» (tout à fait normal), se retrouve dos au
mur avec des choix de domiciliation
(remarque également valable pour les
Usmistes algérois) pour le moins curieux,
la Caf, dans ladite correspondance leur
apprenant que seules trois possibilités leur
sont offertes s’ils ne veulent pas recevoir
en dehors des frontières. Trois stades en
somme : « Salem-Mabrouk » de Rouiba

(Alger), « Chahid-Hamlaoui » (Constanti-
ne) et le « 19-Mai 1956 » (Annaba). Ou
l’histoire qui se répète. Cette fois sans le
stade du « 8 Mai 45 » de Sétif qui avait
constitué l’alternative pour les représen-
tants algériens en Coupes africaines et qui
disparaît cette fois d’un tableau pour le
moins sombre. Merci la structure dirigée
par notre ami Motsepe de nous rappeler
aux mauvais souvenirs des exercices pas-
sés (c’est récent) quand les équipes algé-
riennes partaient à l’aventure avec le statut
de SDF patentés. Merci, aussi et encore,
de nous apprendre que l’Algérie de cette
saison qui vient à peine de s’ouvrir, ne res-

semble pas ou plus à celle qui, de la recon-
naissance de l’Afrique et pas seulement, a
aligné succès après succès en organisant,
dans des stades flambants neufs et répon-
dant aux standards internationaux, deux
tournois majeurs de suite ( CHAN et CAN
U17), sans parler des Jeux Méditerranéens
et des Jeux Panarabes, n’a plus les moyens
de répondre au cahier de charges en « sau-
vant la mise » avec trois enceintes en tout
et pour tout, homologuées. Qu’en pensent
le CRB et l’USMA dont les choix sont
réduits à leur plus simple expression ?           
Qui jouera à Rouiba (dans quel état est-il
en fait ?) et qui, en l’absence d’autres
issues, devrait se préparer à « voyager »
loin de ses bases, ce qui ajoute un peu plus
aux « peines » de leurs publics respectifs
en raison des problèmes de transport, les
kilomètres à parcourir faisant foi ? Qu’est-
ce qui fait que l’Algérie du CHAN et de la
CAN U17 ne devrait pas ressembler à
l’Algérie qui compte sur deux de ses
meilleurs représentants pour briller sur la
scène en attendant la CAN ivoirienne où
Belmadi et ses troupes comptent bien
s’illustrer ?  On reprend les mêmes travers
et on recommence. Dans l’a peu-près et le
bricolage. L’incompétence toujours.
L’Afrique nous regarde. Quid du dossier
algérien pour l’organisation de la CAN
2025 ?  Croisons les doigts . . .  A.A

can 2023 (eliminatoires)/alGérie-tanzanie : 

Le stage de la sélection algérienne délocalisé 
en tunisie

LE STAGE de préparation de la sélection
algérienne de football en prévision de la 6e
et dernière journée des éliminatoires de la
prochaine Coupe d'Afrique des nations
(CAN-2023), initialement prévu au Centre
technique de Sidi-Moussa (Alger) a été
finalement délocalisé dans la ville tuni-
sienne de Tabarka, a annoncé vendredi la
Faf. 
"Cette délocalisation permettra aux
pelouses du Centre technique de Sidi-
Moussa de poursuivre tranquillement leur
germination et de redevenir en état, après
le semis et les travaux d'entretien menés
durant les dernières semaines", a expliqué
l'instance fédérale dans un bref communi-
qué, diffusé sur son site officiel. 
Ce stage de préparation intervient pendant
la date Fifa allant du 4 au 12 septembre
courant, et il sera destiné à préparer le
match de la 6e journée des éliminatoires
de la prochaine Coupe d'Afrique des

nations, prévu le 7 septembre courant à
Annaba, face à la Tanzanie ainsi que la
rencontre amicale contre le Sénégal le 12
septembre au stade de Diamniadio, dans la
banlieue de Dakar. 
Le choix de la ville de Tabarka pour abri-
ter le stage des Verts n'a pas été fortuit, car
selon la Fédération, il a été privilégié à
cause de sa proximité avec la ville d'Anna-
ba, où se déroulera le match contre la Tan-
zanie. 
De son côté, la sélection tanzanienne sous
la conduite du sélectionneur algérien Adel
Amrouche a entamé jeudi un stage de pré-
paration à Tabarka (Tunisie) avant de ral-
lier la ville d'Annaba. 
Le match Algérie - Tanzanie est prévu le
jeudi 7 septembre (20h00 heure algérien-
ne) au stade du 19-Mai 1956. Pour rappel,
à l'issue de la 5e journée des qualifica-
tions, l'Algérie, déjà qualifiée pour la
CAN2023, trône en tête du groupe F avec

15 points, devant la Tanzanie (7 pts) et
l'Ouganda (4 pts), alors que le Niger qui

ferme la marche avec 2 points, est officiel-
lement hors course.

LE SÉNÉGAL a fait le choix de jouer face à l'Algérie en
match amical, dans le souci de faire "progresser le jeu de
son équipe nationale" et se préparer au mieux à la pro-
chaine Coupe d’Afrique des nations 2023 en Côte d’Ivoi-
re, a affirmé, vendredi, le sélectionneur Aliou Cissé.
"Pourquoi ce match-là ? 2019, c'était-il y a quatre ans.
L'Algérie est la bête noire du Sénégal et si je regarde les
cinq derniers matchs que nous avons joués contre elle,
c’est cinq victoires pour l’Algérie", a-t-il dit lors de la
publication de la liste des 25 joueurs devant jouer contre
les Verts le 12 septembre à Dakar.
"Le choix de ce match réside dans le jeu, la progression
de notre équipe. Ce ne sera pas un match-revanche mais,

pour suivre une politique sportive mise en place par le
directeur technique national et la Fédération sénégalaise
de football ", a expliqué Cissé. 
Il a relevé une diminution du temps de préparations lors
des compétitions internationales. "Nous avons eu l’oppor-
tunité de pouvoir nous qualifier au bout de quatre journées
pour la CAN 2023 depuis la rencontre contre le Mozam-
bique. Jusqu’à aujourd’hui nous sommes en phase de pré-
paration", a poursuivi Aliou Cissé. 
Le Sénégal a depuis, joué contre le Bénin (1-1) lors de la
cinquième journée des éliminatoires de la CAN 2023 et le
Brésil (4-2) en amical. Le sélectionneur sénégalais a
annoncé d’autres rencontres amicales en octobre contre le

Mali, le Burkina Faso et le Cameroun. 
"C'est une politique, une philosophie au niveau de notre
préparation. L’objectif est d’essayer de nous préparer et
d’aborder cette compétition de la meilleure des manières",
a-t-il expliqué. Le Sénégal a été battu à deux reprises par
l'Algérie lors de la Coupe d’Afrique des Nations en 2019
en Egypte. 
Les Lions avaient perdu en match de poule (1-0), avant de
s’incliner de nouveau en finale sur le même score sur une
réalisation de Baghdad Bounedjah. Pour rappel, le Séné-
gal a battu le Brésil en juin dernier au cours d’un match
amical (4-2) grâce notamment à un doublé de Sadio Mané
(4-2).

le sélectionneur Du sénéGal, aliou cissé : 
"Le choix de l'algérie répond à une nouvelle philosophie pour

faire progresser l'équipe"

la liste de belmadi pour
affronter la tanzanie et le
sénégal

LE SÉLECTIONNEUR national, Djamel
Belmadi a retenu 25 joueurs en prévision
du prochain stage des Verts et des ren-
contres contre la Tanzanie, comptant
pour la 6ème et dernière journée du grou-
pe F des éliminatoires de la CAN  2023,
et le Sénégal en amical.Gardiens de but :
A. Mandrea (SM Caen), M. Zeghba
(Damac FC), O. Benbot (USM Alger).Défenseurs :
Y. Atal (OGC Nice), K. Guitoun (FC

Metz), Mandi (Villareal CF), M. Tougaï
(ES Tunis), R. Bensabaini (B. Dort-
mund), A. Touba (US Lecce), M. Loucif
(Yverdon Sport), R. Aït-Nouri (Wolve-
rhampton).Milieux :
R. Zerrouki (Feyenoord), H. Aouar (AS
Rome), A. Zorgane (Charleroi SC), H.
Abdelli (Angers SCO), H. Boudaoui
(OGC Nice), A. Kadri (KV Courtrai), S.
Feghouli (Fatih Karagümrük).
Attaquants :
R. Mahrez (Al Ahli SC), B. Bouanani
(OGC Nice), S. Benrahma (West Ham),
F. Chaibi (Eintracht Francfort), M.
Amoura (Union SG), B. Bounedjah (Al
Sadd), A. Mahious (Yverdon Sport). 
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En juin dernier, Apple dévoilaitsa puce M2, la dernière généra-tion de sa puce silicium person-nalisée. Cette puce M2 est une versionaméliorée de la puce M1, qui était lapremière tentative d'Apple de conce-voir son propre silicium ARM. Le M2est le dernier Silicium d'Apple et le plusperformant, avec un CPU 18% plusrapide, un GPU 35% plus rapide et unmoteur neuronal 40% plus rapide queles générations précédentes, ainsi que50% de bande passante mémoire enplus.La puce M2 a été conçue à l'originepour les ordinateurs Mac et se trouveactuellement dans le dernier MacBookAir et le MacBook Pro 13 pouces. Applepourrait toutefois lancer des iPad Pros11 pouces et 12,9 pouces équipés decette fameuse puce, ce qui étendraitl'utilisation de la puce à d'autres appa-reils que les ordinateurs Apple. Atten-dez-vous également à ce qu'Applecontinue d'étendre l'implémentationdu M2 à un plus grand nombre de sesappareils à l'avenir.
Quelle différence ?En termes simples, la puce M2 est uneversion plus avancée de la puce M1. Ilest important de noter que la différen-ce entre les puces M1 et M2 n'est pasaussi importante que la différenceentre la puce Intel et la puce M1, maiselle reste considérable.Par rapport à la puce M1, la puce M2d'Apple offre des performances de CPUmulticœurs 18 % plus élevées, jusqu'àdeux cœurs de GPU supplémentaires,une augmentation de 50 % de la bandepassante de la mémoire, des perfor-mances graphiques 25 % plus élevées

au même niveau de puissance que laM1 et jusqu'à 35 % plus élevées à sonmaximum.Elle permet en outre une augmentationde 25 % du nombre de transistors, desperformances 2,3 fois plus rapides aumême niveau de puissance, une aug-mentation de 50 % de la bande passan-te de la mémoire unifiée et une aug-mentation de 40 % des opérations dumoteur neuronal. "M2 marque le début de la deuxièmegénération de puces M-series et va au-delà des caractéristiques remarquablesde M1", vante d'ailleurs Johny Srouji,vice-président senior des technologiesmatérielles d'Apple. "Grâce à notresouci constant d'améliorer l'efficacitéénergétique, la puce M2 offre un pro-cesseur, un processeur graphique et unmoteur neuronal plus rapides. Et avec une bande passante mémoireplus élevée et de nouvelles capacitéscomme l'accélération ProRes, M2 pour-suit l'incroyable rythme d'innovationdu silicium Apple pour le Mac."
Pourquoi une puce M2 ?En novembre 2020, Apple dévoilait sonpremier silicium basé sur ARM, la puceM1. Avec cette nouvelle puce, Appleprenait son indépendance vis-à-visd'Intel, qui équipait jusqu'alors lesordinateurs de la marque à la Pomme.Les Macs basés sur le Silicium d'Appleont globalement de bien meilleuresperformances que ceux équipés depuces Intel, notamment des perfor-mances plus rapides, une meilleureautonomie de batterie et une efficacitéthermique. La conception de ses propres pucesétait une victoire pour Apple, qui ne

devait plus dépendre d'Intel pour sespuces, et pour les clients qui obtenaientun Mac plus performant.Outre le M2 et le M1, Apple proposeégalement le M1 Pro et le M1 Max. LeM2, dévoilé en 2022, a été construitpour accueillir les dernières technolo-gies, telles que les processeurs de nou-velle génération, les GPU, Secure Encla-ve et le moteur neuronal d'Apple.Si vous voulez l'un des meilleurs appa-reils Apple du marché, vous devriez enacheter un équipé d'un processeur M2.

Cependant, cette augmentation desperformances va de pair avec une aug-mentation du prix du matériel. Il estdonc recommandé d'identifier les spé-cifications de performance de l'appa-reil qui sont importantes pour vous etcelles qui ne le sont pas. Si vous n'avezpas nécessairement besoin de vitesse,de plus de mémoire ou de l'une desfonctions les plus avancées de la puceM2, il peut être judicieux pour vousd'économiser de l'argent et d'acheterun appareil avec la puce M1.

TECH

tout ce que vous devez
savoir à propos de la puce

M2 d'apple

Pourquoi latransformationnumérique s'imposecomme la clé du succès  
Technologie : Les opérateurs doi-vent prendre conscience que l'expé-rience utilisateur est tout aussi impor-tante que les produits ou les services.Les nouvelles devises qui comptent leplus sont les débits, la personnalisationet l'expérience utilisateur.De nos jours, les utilisateurs ont l'em-barras du choix en ce qui concerne lesopérateurs à leur disposition. Si les services des opérateurs sontdésormais pensés comme des produitsde base, le secteur apprend qu'il doitfaire mieux pour attirer et conserverles clients. C'est du moins ce qui ressort du der-nier rapport sur le secteur des commu-nications publié par Salesforce. Pour aider les fournisseurs à com-prendre comment les attentes desclients ont évolué et ce qu'il faut fairepour réussir dans ce secteur en muta-tion, Salesforce a interrogé 500 leadersdu secteur et 6 000 clients pour son

rapport 2022 sur les tendances du secteur des communications.Selon ce rapport, c'est désormais clair :la grande majorité des clients sontprêts à chercher ailleurs des servicesde communication et à faire jouer laconcurrence. Ainsi, 88 % des clientsaffirment que l'expérience offerte parune entreprise est aussi importanteque ses produits ou services. Près des trois quarts des clients inter-rogés dans le rapport ont déclaré qu'ilsseraient au moins quelque peu enclinsà obtenir des services mobiles (78 %)et fixes (76 %) auprès de fournisseursnon traditionnels.

Technologie : Alors
qu'Apple s'apprête à
commercialiser de 
nouveaux appareils 
équipés de la puce M2
cette semaine, voici tout
ce que vous devez savoir
sur ce processeur très

attendu.
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ChatGPT

Technologie : Le géant de la
technologie rejoint la liste

croissante des entreprises qui
interdisent ChatGPT en interne.
Les inquiétudes en matière de
sécurité sont-elles justifiées ?

les modèles d'IA générative amé-liorent continuellement leurs per-formances en utilisant les interac-tions avec les utilisateurs pour affinerleurs algorithmes. Par conséquent,même les informations confidentiellescontenues dans vos messages-guides(prompt) pourraient être utilisées pourperfectionner le modèle.C'est pourquoi la confidentialité desdonnées est l'un des plus grands défisque pose l'IA générative, et en particu-lier ChatGPT.Les craintes de fuites de données ontpoussé de nombreuses entreprisestelles que Verizon, JPMorgan Chase etAmazon à restreindre l'utilisation deChatGPT par leurs employés. Et Apple vient maintenant s'ajouter àcette liste.Divulgation involontaire d'informationsSelon des documents examinés par leWall Street Journal, l'utilisation deChatGPT et d'autres outils d'IAexternes, tels que Github Copilot, pro-priété de Microsoft, a été restreintepour certains employés de la marque àla pomme. Les inquiétudes proviennentdu risque de divulgation involontaired'informations lors de l'utilisation deces modèles, ce qui s'est déjà produit
par le passé.L'exemple le plus récent est la panne deChatGPT du 20 mars, qui a permis à cer-tains utilisateurs de voir des titres del'historique de chat d'autres utilisa-teurs. Cet événement a conduit l'Italie à

interdire temporairement ChatGPT.L'OpenAI a déjà tenté de répondre auxpréoccupations concernant les don-nées. À la fin du mois d'avril, OpenAI alancé une fonctionnalité qui permet auxutilisateurs de désactiver leur histo-
rique de chat. Cela permet aux utilisa-teurs de mieux contrôler leurs propresdonnées et de choisir quels chats peu-vent être utilisés pour entraîner lesmodèles d'OpenAI ou non.

Apple restreint l'utilisation de ChatGPTpar les employés. Voici pourquoi

Samsung décide de conserver Google Comme moteur de recherche par défaut
pour ses appareils

les utilisateurs de
whatsapp peuvent
désormais utiliser chat
lock pour sécuriser les
discussions privées ou
sensibles

CHAT LOCK place les chats dans desdossiers spécifiques et exige un coded'accès ou un balayage biométriquepour y accéder. WhatsApp propose auxutilisateurs un nouveau moyen de s'as-surer que les discussions privées res-tent privées. Meta, la société mère deWhatsApp, a annoncé une nouvellefonctionnalité conçue pour sécuriserune discussion afin qu'elle ne puissepas être vue par une autre personneutilisant votre appareil mobile. Connuesous le nom de Chat Lock, cette optionvous permet de consulter une discus-sion verrouillée uniquement par lebiais de la méthode d'authentificationhabituelle de votre appareil : code d'ac-cès, balayage facial ou reconnaissanced'empreintes digitales.Cette fonction masque également lecontenu de la conversation et le nomde votre interlocuteur,"Nous pensonsque cette fonction sera très utile auxpersonnes qui partagent leur télépho-ne de temps en temps avec un membrede leur famille, ou dans les moments oùquelqu'un d'autre tient votre télépho-ne au moment précis où une conversa-tion extra-spéciale arrive", a déclaréMeta dans un communiqué de presse.

Technologie : L'accord conclu parGoogle avec Samsung n'est donc pasremis en cause pour l'instant.Samsung envisageait de remplacer lemoteur de recherche par défaut de sessmartphones de Google à Bing. Maisselon des articles récents, l'entreprisea abandonné cette idée et a décidé deconserver Google comme moteur derecherche par défaut pour ses smart-phones.Si Samsung, le plus grand fabricant desmartphones au monde, avait choisiBing comme moteur de recherche pardéfaut pour ses appareils plutôt queGoogle, cela aurait été une victoiresans précédent pour le moteur derecherche de Microsoft, et une énormeperte pour Google.Depuis son lancement, Bing a eu dumal à s'imposer dans la course auxmoteurs de recherche. En 2022, la domination de Google surle marché des moteurs de recherchereprésentait 96 % des utilisateursmobiles, tandis que Bing n'en détenaitqu'à peine 1 %.Le changement n'aurait affecté quel'application de navigation pardéfaut des smartphones SamsungLe changement n'aurait affecté quel'application de navigation par défautdes smartphones Samsung. L'entrepri-se ne s'est d'abord pas inquiétée desavoir si cela affecterait beaucoup les

utilisateurs, car la plupart d'entre euxne préfèrent pas le navigateur pardéfaut et optent pour Google Chrome,qui est également préinstallé dans lessmartphones Samsung.Google, une société appartenant àAlphabet, a du mal à suivre la révolu-tion de l'intelligence artificielle qui aexplosé avec le lancement d'outils d'IAgénérative au cours des derniers mois.Alors que le chatbot d'OpenAI,ChatGPT, domine l'engouement pourl'IA générative, d'autres grandsacteurs, comme Microsoft et Google,s'efforcent de rivaliser.

Microsoft a investi massivement dansOpenAI il y a quelques mois, dans lebut d'incorporer GPT-4, le derniermodèle de langage d'OpenAI, dansBing et d'autres outils. Depuis lors, Bing a acquis des capaci-tés d'IA générative, alimentées par leplus grand des LLM, en combinaisonavec l'accès à l'internet. Cela a donné àBing un nouvel élan en tant quemoteur de recherche, d'autant plusque Bard, le chatbot d'IA de Google,n'a pas été à la hauteur jusqu'alors.
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les passagers d’un volEasyJet devant assurerla liaison Londres-Montpellier le lundi 28 août2023 se sont retrouvés dansl’impasse. Comme le relaieFrance Bleu Hérault , l’aviona tout simplement été annu-lé, sans solution de rempla-cement pour les voyageurs.Deux frères originaires deMauguio, dans l’Hérault, ontraconté leur périple à nosconfrères.3 h 30 à attendre dansl’avionAprès s’être rendus dans lacapitale anglaise pour assis-ter à un gala de catch, les

deux hommes ont embarquédans un appareil EasyJet, et ysont restés 3 h 30 avant deredescendre. L’un desHéraultais évoque « un pro-blème technique généraldans l’aéroport de Gatwick »qui a contraint l’avion à res-ter cloué au sol.Les deux frères assurentavoir été abandonnés à leursort par la compagnie, alorsqu’ils ne maîtrisent pas bienl’anglais. « C’était vraimentun sacré désordre »,confient-ils. Sans solutionpour revenir à Montpellieren avion, le duo a donc payéune nuit d’hôtel à Londres

avant de prendre le trainmardi en direction de Paris.Après avoir dormi sur place,les deux frères devaient enfinrejoindre le sud de la Francemercredi, de nouveau entrain.Le motif de l’annulationpas encore confirméEntre les nuits d’hôtel, lesbillets de train et les deuxjours de travail perdus, ilsestiment leurs frais à 1 000€. « Nous, on peut se per-mettre d’engager des fraispour pouvoir rentrer cheznous. Mais je pense à tous cesgens qui doivent dormir à

l’aéroport […] et qui sontcomplètement bloqués. C’estvraiment scandaleux ! »,s’agace l’un d’eux au microde la radio.De son côté, EasyJet indiqueque le motif de l’annulationn’a pas encore été confirmé.La compagnie aurait assurépar mail qu’elle rembourse-rait le billet aux deuxhommes. Une maigre conso-lation au regard des frais etdes tracas engendrés. D’au-tant que le vol aller, samedi26 août, avait enregistré sixheures de retard.

La mageirocophobieest la peur intensed’avoir à cuisiner !
il y a en effeT des gens qui ont la
peur incessante de cuisiner, ça s’appel-
le la mageirocophobie. Cette phobie très
courante peut prendre deux formes. La
première est que la personne qui en
souffre a juste peur de cuisiner pour elle-
même, L’autre forme est que l’on peut
avoir peur de cuisiner pour un grand
nombre de personnes.
Les mageirocophobes ont généralement
tendance à craindre plusieurs éléments
comme le résultat de la cuisson, la cuis-
son elle-même, les recettes, la peur de
servir les gens une nourriture imman-
geable, la peur de causer des maladies
à ces gens…

Kimbo : Naples, berceau
italien du café

le café fait partie intégrante de la cul-
ture italienne et tout particulièrement à
Naples. Une véritable passion y est
vouée et les Napolitains apprennent à
faire le café dès le plus jeune âge. Alors,
comment est née cette tradition et com-
ment réaliser un café digne de ce nom ?

Le café suspendu, ancienne coutume
napolitaine
Si vous avez déjà entendu parler d’un
café suspendu, sachez qu’il a été inven-
té à Naples, au début du 20e siècle. La
tradition veut que les personnes allant
consommer au bar une tasse de café en
paient deux. Ils laissent alors la seconde
à disposition de qui voudra un café et
notamment des individus n’ayant pas
forcément les moyens de s’en payer un. 

INSOLITE Le Jeune Indépendant 

Un accidenT est survenu lundi
28 août 2023 à Pompano Beach, une

commune située non loin d’Hollywood et
Miami en Floride  (États-Unis). 

Dans la matinée, un hélicoptère a pris feu en
plein vol et a percuté un immeuble d’habita-
tion, tuant deux personnes, rapporte Reuters
relayé par Le Parisien . Le drame est surve-
nu vers 8 h 45 heure locale (14 h 45 heure
de Paris). L’hélicoptère, un Eurocopter

EC135 des pompiers du comté de Broward,
survolait le secteur de Pompano Beach

quand, pour une raison encore indéterminée,
un incendie s’est déclaré à bord. Selon les
premiers éléments, trois personnes se trou-

vaient à bord.

Une enquête en cours
La scène a été filmée par plusieurs témoins.
On y voit l’hélicoptère en feu tournoyer en
piquant vers le sol avant de percuter un

immeuble. La collision a fait un trou dans le
toit et d’importants dégâts sur le bâtiment.
Selon l’administration fédérale de l’aviation,
l’une des personnes tuées était un capitaine
de pompiers présent dans l’hélicoptère.

L’autre victime est une femme qui se trouvait
à bord au moment de l’accident. Parmi les
quatre blessés se trouvent également deux
civils qui ont tenté de venir en aide aux occu-
pants de l’hélicoptère après le crash. Une
enquête est en cours, selon l’administration
fédérale de l’aviation et le Bureau national
américain de la sécurité des transports.

Deux frères 
originaires de Maugio
(Hérault) ont vécu un
véritable parcours du

combattant pour 
rentrer chez eux,

après un week-end
passé à Londres. Leur

vol EasyJet a tout 
simplement été 

annulé sans 
explication, lundi 28

août 2023, laissant les
passagers sans 

solution.

Floride
en feu, un hélicoptère des pompiers s’écrase sur un

immeuble en Floride
un hélicoptère s’est écrasé lundi 28 août 2023 sur un immeuble d’habitation en Floride (états-unis) après avoir pris feu en

vol. Des images du drame montrent l’engin perdre son rotor et chuter jusqu’à percuter le bâtiment. l’accident a fait deux
morts et quatre personnes blessées.

Leur vol est annulé à Londres, ilsmettent deux jours pour rentrer àMontpellier et perdent 1 000 €

LE SAVIEZ VOUS J Indépendant



ENVIRONNEMENT 17

le jeune inDépenDant # 7679 Du Dimanche 3 septembre 2023

La tétrataénite, un métal spatial qui 
pourrait révolutionner la technologie moderne
les météorites peuvent contenirdes métaux précieux et desindices géologiques sur la forma-tion de notre planète. Il y a plusieursmilliers d’années, déjà, nos ancêtres lesappréciaient pour leur concentrationen fer et en nickel, qui servaient à for-ger des outils et des armes. L’exemplele plus célèbre est le poignard en ferretrouvé dans la tombe du pharaonégyptien Toutânkhamon.En sachant cela, on comprend mieuxpourquoi, le 29 juin 1966, une équipedu Muséum national d’histoire naturel-le s’était rendue dans la commune fran-çaise de Saint-Séverin (Charente). Ils’agissait de prélever des échantillonsde roche, deux jours après qu’unemétéorite s’est écrasée sur le sol d’unsentier pédestre.Plus de deux décennies plus tard, desgéologues, en examinant ces débris, ontfait une découverte incroyable, détaillele magazine américain Popular Mecha-nics, dans un article publié le 22 août.Ils ont pris conscience que cette boulede roche spatiale contenait un métalrare, en minuscule quantité : la tétra-taénite. Ce dernier n’avait été identifiéque peu de temps auparavant.Le spécimen trouvé sur la météoritemesurait environ 40 micromètres dediamètre : la largeur d’un cheveuhumain, indique le média américain. Ilpourrait toutefois révolutionner notretechnologie moderne.La Chine produit 70 % des terresrares du mondeUn jour, ce métal pourrait contribuer àl’élaboration de nos sous-marinsnucléaires, de nos véhicules élec-triques, de nos avions de combat, denos appareils domestiques ou encorede nos iPhone, détaille le site d’infor-mation.Le nom de la tétrataénite lui a été attri-bué en raison de sa forme et de sa com-position. Ce métal dispose d’une struc-ture tétragonale composée de taénite.Un tel alliage s’obtient au moment où lenickel se combine avec le fer. Il est sem-blable aux métaux des terres rares quisont indispensables à la production desaimants puissants qui alimentent nos

appareils : les batteries des véhiculesélectriques, le matériel essentiel auxinfrastructures d’énergies renouve-lables, et même certaines armes."Les terres rares figurent parmi [lesressources] vitales à l’industrie et à latechnologie, a réagi Ariel Cohen, cher-cheur principal à l’Atlantic Council (unthink tank américain spécialisé dansles relations internationales), dans lescolonnes de Popular Mechanics. Cesont des composants clés de l’informa-tique et de toutes les nouvelles techno-logies qui alimentent ou soutiennent latransition énergétique."Problème, l’extraction de ces métauxn’a lieu que dans certains endroits dumonde. Le travail qui est lié est difficile,dangereux et nocif pour l’environne-ment. Par ailleurs, la Chine – quicontrôle 70 % de la production mon-diale – a décidé réduire l'approvision-nement en métaux et terres rares desÉtats-Unis et de l'Europe, en réponse

aux limitations imposées par ces der-niers sur certaines puces et compo-sants électroniques.Une grande découverte à l’universitéde CambridgeLa tétrataénite, en dépit de son immen-se promesse, avait été jugée trop rare(puisqu’on n’en trouve que sur lesmétéorites) pour être utile... jusqu’àl’an dernier. Lindsay Greer, professeurde science des matériaux à l’universitéde Cambridge (Angleterre), et ses col-lègues ont annoncé, à l’automne 2022,avoir réussi à synthétiser le matériauxen laboratoire, comme l'explique Popu-lar Mechanics.Pour ce faire, les experts ont chauffécertains minéraux à une températured’environ 1 443 °C. Ensuite, ils sont

parvenus à créer un métal semblable àcelui que l’on trouve dans les météo-rites. La version obtenue en laboratoirepossède des propriétés magnétiquesproches de celles des minéraux deterres rares, dont le dysprosium, lepraséodyme et le néodyme. Un jour,cette tétrataénite magnétique pourraitdonc se substituer à eux, afin d’alimen-ter nos appareils.La découverte faite par Lindsay Greerarrive à point nommé. La demandeconcernant les produits issus desterres rares ne fait que croître. Ils figu-rent parmi les ressources les plusrecherchées sur Terre, souligne le men-suel. D’après le ministère américain del’Énergie, cette demande mondialedevrait augmenter de 400 % lors desprochaines décennies.

Des scientifiques bravent
le danger pour étudier
l'écosystème du
Groenland, en péril face
au réchauffement
climatique

le cnrs lance une expédition pourexplorer les fjords isolés du Groen-land, encore très peu étudiés. Organi-sée par l'initiative française Greenlan-dia et dirigée par des bénévoles, elle aplus précisément pour objectif decomprendre les effets du changementclimatique sur le fjord Scoresby.Surplombé par des montagnes ennei-gées et des terres rougies, le voilierKamak se fraie un passage entre lesicebergs du Scoresby Fjord au Groen-land, avec à son bord des scientifiquesvenus étudier un écosystème en péril.La station de recherche de SummitCamp a enregistré son mois de juilletle plus chaud au sommet de la calotteglaciaire du Groenland, accentuant le

sentiment d'urgence des scientifiquesde cette mission en quête de connaissances sur les effets duréchauffement climatique sur cesfjords. "Le risque, c'est la disparitiond'un écosystème complet", dit Eric Marechal, l'un de ces scientifiques,directeur de recherche au Centrenational de la recherche scientifique(CNRS) et spécialiste des microalguesprésentes dans la neige et la glace,présent sur le voilier.Scoresby Fjord, plus grandensemble de fjords du mondeEmprisonné onze mois sur douze parla glace, le Scoresby Fjord, plus grandensemble de fjords du monde, conserve une large partie de ses mystères. Outre le danger de heurterdes icebergs, qui représentent parendroits jusqu'à la moitié de la surface de la vallée glaciaire, la mission scientifique est aussi arméepour faire face à la présence d'ourspolaires.

La "black mass", lematériau sur lequelrepose en partie l'avenirde l'industrie desbatteries électriques
alors que les fabricants de voituresélectriques tentent de créer des voi-tures 100 % recyclables pour limiterla pollution de leur industrie, un com-posant bien particulier pourrait lesaider : la "black mass", un matériauobtenu à l'aide de restes d'anciennesvoitures électriques.Deux grands défis touchent actuelle-ment le domaine de la fabrication desvoitures électriques : la pollutionengendrée par le non-recyclage d'unepartie de leurs composants et ladépendance à différents matériaux,alors que la Chine vient de restreindreles exportations de métaux comme legallium. Mais la "black mass", massenoire en français, apparaît commeune solution idéale pour l'Occidentpour contrer ces deux problèmes. Quedésigne ce terme derrière lequel secache peut-être l'avenir de la produc-tion de véhicules électriques ?

Une masse de métaux faite d'anciens moteursLa "black mass" désigne en fait cequ'on obtient lors du recyclage de bat-teries usées ou des restes engendréspar leur fabrication : une masse noire poudreuse delithium, cobalt, nickel... On obtientcette poudre en broyant les batteriesde voitures usées ainsi que les restesproduits en usine et en extrayant leséléments indésirables. Ce matériau recyclé est donc capablede grandement diminuer les besoinsen métaux de l'industrie des véhiculesélectriques, mais pas que : selon Bloomberg citant S&P GlobalCommodity Insights, les matériauxrecyclés constitueront d'ici 2030 15% de la production de lithium, 11%pour le nickel et jusqu'à 44 % pour lecobalt.

En 2022, Lindsay Greer, professeur de science des matériaux à l’université de Cambridge (Angleterre), et ses collègues ont synthétisé sur Terre
un métal d'origine spatiale. Une découverte qui pourrait bien, un jour, révolutionner la technologie moderne.
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Définition : qu'est-ce qu'une anémie ?L'anémie, qui est une baisse du tauxd'hémoglobine dans le sang va entraî-ner un déficit d'apport en oxygène auxtissus puisque c'est l'hémoglobine quien est le transporteur. L'hémoglobineest contenue dans les globules rouges,ou hématies, qui circulent dans le sang.C'est une protéine très riche en fer. Dif-férentes pathologies peuvent être àl'origine d'une anémie. C'est pourquoi ilen existe plusieurs types :anémie ferriprive (par manque de fer),anémie hémolytique (par destructiondes globules rouges ou insuffisance deproduction des globules rouges),Les types d'anémie sont classés en ané-mie microcytaire lorsque le volume desglobules rouges est trop faible oumacrocytaire lorsque le volume deshématies est trop important.Quels sont les symptômes de l'anémie ?Le principal symptôme et souvent lepremier à apparaître est une fatigueinhabituelle. Celle-ci s'accompagneensuite d'une pâleur cutanéo-muqueusepuis dans les cas d'anémies profondesd'un essoufflement à l'effort puis aurepos. On peut également observer desvertiges et des maux de tête. Les che-veux et les ongles deviennent fragiles.D'autres symptômes permettentd'orienter vers la cause de l'anémiecomme des petits saignements digestifs,des règles abondantes, l'apparition d'unictère ou d'une augmentation du volu-me de la rate. La tension artérielle estsouvent basse en cas d'anémie.Quelles sont les causes de l'anémie ?Il existe différentes formes d'anémiesselon la pathologie en cause.► Dans le cas d'un défaut de productionde globules rouges, les anémies peuventêtre ferriprives, aplasiques ou mégalo-blastiques.► En cas de perte ou destruction anor-male des globules rouges, les anémiessont hémolytiques ou causées par unemaladie chronique, inflammatoire,auto-immune ou génétique.

► La carence en fer reste la cause d'ané-mie la plus fréquente. Elle peut être dueà une insuffisance d'apports alimen-taires, (fréquente en cas d'anorexiementale), à des saignements chroniques(saignements digestifs, règles très abon-dantes ),liée à la prise de certains médi-caments (anti-inflammatoires parexemple) ou à la grossesse,► L'anémie de type aplasique survientlorsque la moelle osseuse ne produitplus assez de globules rouges (exposi-tion à des agents toxiques, leucémie).► La carences en vitamine B12 ou B9(folates), certaines maladies auto-immunes, héréditaires, des infections etdes anomalies génétiques peuvent pro-voquer une anémie.► Des maladies chroniques comme lecancer, le sida, des maladies gastro-intestinales ou du foie et des maladieschroniques inflammatoires peuventprovoquer une anémie. Quand consulter ?En cas d'altération de l'état général nonexpliquée, il est toujours préférable deconsulter son médecin généraliste.Celui-ci, à l'issue d'un interrogatoireminutieux et d'un examen cliniqueapprofondi, prescrira une numérationformule sanguine, accompagnéed'autres examens à la recherche d'uneanémie. Lorsque les règles sont très

abondantes, que la perte de poids estimportante ou que des vertiges se mani-festent, il est nécessaire de consulter.Qu'est-ce qui révèle une anémie dansune prise de sang ?Le diagnostic de l'anémie se fait simple-ment grâce à la Numération FormuleSanguine ou NFS, examen effectué grâceà une prise de sang. Cette analyse vaégalement permettre de connaitre l'as-pect des globules rouges, leur nombre etleur volume ce qui constitue déjà unepremière orientation diagnostique pourdéterminer la cause de l'anémie. Ledosage du taux de fer, de la vitamineB12 et des folates, le calcul de la vitessede sédimentation ou la recherche d'unemaladie auto-immune ou inflammatoiresont ensuite réalisés pour trouver lacause de l'anémie. Le taux de réticulo-cytes, qui sont les éléments précurseursdes globules rouges, peut aussi êtredosé et cela permet de savoir s'il s'agitd'une anémie régénérative ou arégéné-rative.Globules rouges (hématies) : tauxélevé, trop bas, causes ?Les globules rouges ou hématies sontmesurés au cours d'une NFS VS, un desexamens les plus prescrits en prise desang. Un taux anormal d'hématies peutrévéler une anémie.Quels sont les traitements de 

l'anémie ?Le traitement de l'anémie est celui de sacause. Une anémie par carence en fernécessite un apport médicamenteuxsupplémentaire en fer et le traitementdes saignements s'il y a lieu. Les ané-mies très profondes, hémorragiques parexemple, peuvent nécessiter des trans-fusions sanguines.Fer (médicament) : quand enprendre, risques ?Le fer est un minéral nécessaire à la for-mation de l'hémoglobine. Il est pris enmédicament en cas d'anémie. Pourquelles indications le prendre ? En casde carence ? Tardyféron,Timoferol...Dans quels médicamentsest-il présent ? Peut-il être délivré sansordonnance ? Quels effets secondaires ?Les anémies liées à un dysfonctionne-ments de globules rouges ou de leurproduction peuvent être traitées pardes injections d'érythrpoïetine, quifavorise la croissance des hématies. Enfin les maladies inflammatoires ou can-céreuses demandent un traitement spé-cifique. Quoiqu'il en soit, une alimenta-tion riche en fer est toujours conseillée.Les aliments qui en contiennent beau-coup sont les lentilles, les huîtres, le per-sil, les abats ou le germe de blé, parexemple.

BIEN-ÊTRE

L'anémie fatigue. Selon ses
causes, elle peut-être

ferriprive, macrocytaire ou
microcytaire. Quand fait une
prise de sang ? Quel taux

d'hémoglobine doit alerter ?
Conseils et solutions quand

on est anémié.

Anémie : symptômes, taux d'hématies,que faire ?

Bien-êTreGraines de chia : bienfaits,pour maigrir, quellequantité ?
riches en proTéines et en oméga 3,les graines de chia auraient des bien-faits sur la constipation et le poids.Quelle quantité consommer par jour ?Comment ? Tous les jours ?Originaires de deux plantes du Mexique,les graines de chia ont d'incroyablesbénéfices, que ce soit dans un yaourt,dans une salade ou encore en smoothie."Il y a de tout dans les graines de chia :des protéines, des glucides, des lipidesdont des Omégas 3. Elles contiennent également une grande quantité defibres" informe Dr Thierry Hanh, méde-cin nutritionniste. Les fibres sont excel-

lentes pour le transit mais aussi pourcalmer la faim !C'est quoi les graines de chia ?Les graines de chia sont de toutespetites graines beiges ou noires ressem-blant aux graines de sésame. Elles sontissues de deux plantes herbacées origi-naires du Mexique, la Salvia miltiorrhizaet la Salvia columbariae.Quels sont les bienfaits des grainesde chia pour la santé ?"Il y a de tout dans les graines de chia :des protéines, des glucides, des lipides,dont des Omégas 3. Elles contiennentégalement une grande quantité de

fibres" informe Dr Thierry Hanh, méde-cin nutritionniste. Grâce à leur teneuren fibres et en acides gras essentiels,leur consommation est intéressantepour réduire les accidents cardiovascu-laires, réguler la tension artérielle…Mais ce n'est pas tout ! Ces petitesgraines permettraient une meilleurerégulation de la glycémie chez les diabé-tiques. Ces petites graines sont extrê-mement riches en oméga-3 mais aussien oméga-6. Leur bonne teneur enfibres permet de lutter efficacementcontre la constipation. C'est égalementun vivier de protéines, de calcium, depotassium, d'acide folique et d'antioxy-dants. Ce serait dommage de vous enpriver !
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télévision
PROGRAMME DU JOUR 

Comédie dramatique France, 2011
Intouchables

Magazine de l'économie 2012
Capital

Cinéma Comédie
France 1997
La vérité si je mens !

Cinéma Film d'action  
Etats-Unis 1996
Rock

Cinéma Comédie, 1963
La cuisine au beurre

Cinéma Comédie
France 1976
Le jouet

Cinéma Film policier 2020, France
BAC Nord

Rugby : Top 14
Bordeaux-Bègles / Toulon

Cinéma Film catastrophe
Etats-Unis - Australie 2015
San Andreas

Cinéma Drame 2008
L'échange

Cinéma Comédie dramatique, 2022
Les Banshees d'Inisherin

Cinéma Film policier
Etats-Unis 2018
Ocean's 8

20 h 55

20 h 50

20 h 55

21 h 00

20 h 59

20 h 50

21 h 05

20 h 50

20 h 55

20 h 50

21 h 00

21 h 25

23 h 39

la chaine 21h03

Série dramatique canada, 2022
Saison 1 Épisode 1
La nuit où Laurier Gaudreault s'est réveillé
Au Québec, dans la commune de Val-des-
Chutes, le destin de Mireille Larouche, de
son frère Julien, et de leur meilleur ami
Laurier Gaudreault bascule lors d'un évè-
nement dramatique survenu lors d'une nuit
d'octobre 1991. Trente ans plus tard,
Mireille, thanatologue, quitte Montréal pour
revenir dans sa ville natale à la suite du
décès de Madeleine, sa mère. Julien qui vit
seule loin de sa femme et de leur fille,
semble marqué par un lourd secret.

Série humoristique France, 2021
Saison 1 Épisode 7/8

Désordres
En pleine dépression, après la soirée ratée des
globes de cristal, Florence passe plusieurs
jours seule dans son appartement. Pascal
tente de la divertir et met tout en oeuvre pour
lui redonner goût à la vie. L'auteur est très
inquiet car l'humoriste prend beaucoup de
retard dans la préparation de son prochain
spectacle. Par ailleurs, Bernie tombe malade.
Le vétérinaire décide de le garder en 
observation une journée.
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Alger 39° 24°
Oran 28° 20°
Constantine 40° 20°
Ouargla 46° 31°

Maximales Minimales
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HORAIRES 
DES
PRIÈRES

A N N A B A
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

04:31 12:30 16:08 18:59 20:21

O U A R G L A
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

04:48 12:43 16:21 19:11 20:32

C H L E F
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

05:05 13:00 16:38 19:29 20:50

M O S T A G A N E M
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

05:05 13:00 16:38 19:29 20:50

O R A N
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c ha

05:09 13:03 16:41 19:32 20:53

C O N S T A N T I N E
Fadjr Dohr Açr Maghrib Icha 

04:39 12:36 16:14 19:05 20:26

A L G E R
Fadjr Dohr Açr Maghrib Icha 

04:50 12:48 16:26 19:17 20:39

TLEMCEN
plus de 2 quintaux
de kif traité saisis
LES ÉLÉMENTS du service régional
de lutte contre le trafic illicite de
drogue de Tlemcen ont saisi, la
semaine dernière, 2,6 quintaux de kif
traité et arrêté deux individus activant
dans un réseau criminel versé dans le
trafic de drogue a indiqué, hier, un
communiqué de la Direction générale
de la Sûreté nationale (DGSN).  Le
réseau criminel est spécialisé dans le
trafic de drogue à travers le territoire
de la wilaya de Tlemcen vers les
régions intérieures du pays. La
quantité de drogue saisie était
soigneusement dissimulée à
l’intérieur de deux véhicules
utilitaires, précise la même source. Il
est aussi souligné que «Les mis en
cause ont été déférés devant le
tribunal de Sebdou, en date du 31
août 2023, pour trafic illicite,
détention, stockage et transport de
drogue dans le cadre d’un réseau
criminel organisé». S. B.

SPORTS
Décès de si mohamed
baghdadi, ancien
président du coa 
L’ANCIEN président du Comité
olympique et sportif algérien (COA),
Si Mohamed Baghdadi, est décédé,
hier, à l’âge de 86 ans, a annoncé le
COA. Né le 26 juin 1937 à Souk
Ahras, Feu Si Mohamed Baghdadi a
d’abord eu une carrière d’athlète de
haut niveau en décrochant le titre de
champion d’Algérie du 800 m et du
4x400 m, avant d’occuper le poste de
président de  la Fédération algérienne
d’athlétisme de 1967 à 1969.
Professeur de lettres distingué,
écrivain de réputation, puis proviseur
au Lycée El-Mokrani de Ben Aknoun,
le regretté a par la suite rejoint le
ministère de la Jeunesse et des Sports,
où il a été directeur du département
éducation et sport puis secrétaire
général. Il part en retraite en 1986,
avant d’être élu au poste de président
du Comité olympique algérien (mars
1988 – novembre 1989). Egalement
comédien, il a tenu le rôle de Larbi
Ben M’hidi, dans le film La Bataille
d’Alger (1966) de Gillo Pontecorvo.
Au niveau continental, Si Mohamed
Baghdadi a été membre du Conseil
supérieur du sport en Afrique, dont il
a été pendant longtemps, l’un des
illustres animateurs. Le président  du
Comité olympique et sportif algérien
a présenté à la Famille du défunt, ses
sincères condoléances. S. T. 

Les unités de la protection
civile ont totalisé du 31
août au 2 septembre 370

interventions liées à des acci-
dents de la route, causant la perte
tragique de 7 vies humaines et
laissant 471 autres personnes
blessées, souffrant de diverses
blessures. Le bilan le plus lourd,
selon le communiqué de la Pro-
tection civile, a été enregistré au
niveau de la wilaya de Naâma,
où une personne a perdu la vie et
4 autres ont été blessées lors du
renversement d’un véhicule
léger survenu sur la RN n°06
dans la commune de Naâma. Les
blessés ont été immédiatement
pris en charge sur les lieux, puis
évacués vers les structures hospi-
talières pour recevoir les soins
nécessaires.
Durant la période du 29 au 30
août, 5 personnes ont trouvé la
mort alors que 284 ont été bles-
sés dans différents accidents de
la route à travers le pays. D’autre
part, 14 personnes ont trouvé la
mort et 8 autres ont été blessées
à des degrés différents dans deux
accidents de la circulation surve-
nus le 27 août. L’accident le plus
grave s’est produit dans la
wilaya de Djelfa, où huit per-
sonnes ont perdu la vie. Entre le
20 et 26 août, les accidents de la
route ont fait 40 morts et 2013
blessés. 
Par ailleurs, durant la période du
13 au 19 août, 47 personnes ont
trouvé la mort et 2084 autres ont
été blessées dans 1466 accidents
de la circulation à travers le pays.
Quinze personnes ont trouvé
la mort et 458 autres ont été

blessées dans 377 accidents de la
route survenus en zones urbaines
du 22 au 28 août, selon un bilan
rendu public par les services de
la Sûreté nationale. Le bilan fait
ressortir une hausse du nombre
d’accidents et de blessés en plus
du nombre de morts par rapport
aux chiffres enregistrés la semai-
ne précédente, précise la même
source.
Le facteur humain demeure la
principale cause de ces accidents
(+96%), notamment en raison du
non-respect du code de la route
et de la distance de sécurité, de
l’excès de vitesse, de la fatigue et
du manque de concentration au

volant, outre d’autres facteurs
liés à l’état du véhicule. Dans ce
cadre, la Direction générale de la
Sûreté nationale (DGSN) réitère
son appel aux usagers de la voie
publique à la prudence et au res-
pect du code de la route, rappe-
lant le numéro vert 1548 et de
secours 17 mis à la disposition
des citoyens pour tout signale-
ment 24h/24.
En parallèle, le dispositif de sur-
veillance des plages et de bai-
gnade a été activé avec succès au
cours des 48 heures. Il a permis
de sauver la vie de «967 per-
sonnes en danger de noyade, tout
en prodiguant des soins de pre-
mière urgence à 368 autres indi-
vidus. Malheureusement, malgré
les efforts déployés, 5 cas de
décès par noyade ont été enregis-
trés, dont 3 en mer à travers la
wilaya de Bejaia, et 2 dans des
plans d’eau situés respective-
ment dans les wilayas de
Constantine et de Tizi-Ouzou» a
déploré la Protection civile.
En ce qui concerne les incendies,
la Protection civile a dû faire
face à «78 départs de feu, dont 4
incendies de forêt, 6 incendies de
maquis, 15 incendies de brous-
sailles, 3 incendies d’arbres

fruitiers, 5 incendies de bottes de
foin, 5 incendies de palmeraies,
et plusieurs autres incidents.
L’intervention rapide des secours
a permis de contenir ces incen-
dies et d’empêcher leur propaga-
tion à travers le couvert végétal»,
a fait savoir la même source.
Enfin, à noter également l’inter-
vention des secours de la Protec-
tion civile de la wilaya d’Oran
suite à une fuite de gaz de ville
suivie d’un incendie dans un
garage d’une habitation à Doue-
ra, commune de Ben Friha. Cet
incident a provoqué des brûlures
au 2e degré chez deux per-
sonnes. Toutes les victimes ont
été prises en charge sur place
avant d’être évacuées vers l’hô-
pital d’Oran. En outre, durant la
même période, les unités de la
Protection civile ont effectué
6266 interventions, une interven-
tion chaque 27 secondes, dont
3390 évacuation sanitaire et 888
opérations divers, dans les diffé-
rents types d’intervention suite
aux appels de secours, impli-
quant des accidents de la circula-
tion, accidents domestiques, éva-
cuation sanitaire, extinction d’in-
cendies et dispositifs de sécurité.

Meriem Djouder

129 morts en Quinze jours

L’hécatombe routière se poursuit
Durant la période du 13 août au 02 septembre, la Protection civile a été confrontée à un nombre alarmant
d’accidents de la circulation à travers plusieurs wilayas. Pas moins de 129 personnes ont perdu la vie

et 4 860 autres ont été blessées en l’espace de 15 jours.

Lourd bilan humain. 

LA WILAYA d’Annaba a été
secouée, hier, par un accident
tragique qui a fait au moins
douze blessées, toutes victimes
d’une explosion de gaz. Cepen-
dant, un bébé âgé de quelques
mois seulement, a été sauvé de
sous les décombres par les pom-
piers. Le petite fille miraculée
est saine et sauve, assure un
communiqué de la Protection
civile.
L’explosion s’est déclarée la
matinée, à 09h52, frappant un
appartement situé au quatrième
étage d’un immeuble de cinq
étages, localisé dans la commu-
ne d’El Bouni. Les circonstances
exactes de l’explosion restent
encore à élucider, mais les
secours sont rapidement interve-
nus sur les lieux pour porter
assistance aux victimes, selon

les déclarations de la Protection
civile.
L’accident a causé des blessures
à au moins douze personnes qui
se trouvaient à l’intérieur de
l’immeuble au moment de l’ex-
plosion. Les pompiers, épaulés
par les services médicaux, ont
été mobilisés en urgence pour
secourir les victimes et prendre
en charge les blessés, a précisé la
même source.
Les opérations se poursuivaient
hier encore, tandis que les auto-
rités locales et les enquêteurs
s’attellent à déterminer les
causes exactes de cette tragédie.
De plus, des évaluations de sécu-
rité sont en cours pour vérifier
qu’aucun autre risque ne plane
sur les appartements environ-
nants.

M. D.

explosion De Gaz à annaba

au moins douze blessés
et un bébé sauvé

mort au champ D’honneur De son cheF De la 6e rm

Le président de la rasd décrète
trois jours de deuil

LA PRÉSIDENCE de la République arabe sahraoui démocratique (RASD) a décrété, hier, un deuil national de
trois jours, suite à la mort au champ d’honneur du commandant de la 6e région militaire, membre du Secréta-
riat national du Polisario, le martyr Abba Ali Hamoudi, avec quatre autres de ses compagnons d’armes, a
annoncé l’agence de presse sahraouie SPS. Le martyr Abba Ali Hamoudi a rejoint les rangs de l’Armée de libé-
ration populaire sahraouie (ALPS) en 1975, y assumant plusieurs responsabilités militaires, à partir d’officiers
de rang, puis commandant adjoint d’une région militaire, direction de la Gendarmerie nationale jusqu’au com-
mandant de la 6e RM où il est tombé martyr au champ d’honneur, a précisé la même source.

S. B.


